

# **PARTIDO UNIFICADO MARIATEGUISTA**

-

## **PUM**



**III Sesión Plenaria  
1984-1988  
Parte 1**

EL PARTIDO UNIFICADO MARIATEGUISTA  
FRENTE A LA SITUACION PERUANA ACTUAL

El 28 de Julio de 1985, se inauguró en el Perú un nuevo Gobierno. Los resultados electorales dieron la victoria a un partido con tradición en el Continente, el APRA, y al mismo tiempo confirmaron las enormes y la presencia masiva de las fuerzas de la Izquierda. La Izquierda Unida, frente que contribuyó a fundar el Partido Unificado Mariateguista, quedó constituida como principal fuerza de la oposición. *mal redactado*

HA pasado desde entonces un año y dos meses y no siempre lo que ocurre en nuestro país y nuestro pueblo logra ser del conocimiento y la comprensión de la opinión pública internacional. Qué mejor ocasión que ésta para intercambiar opiniones y hacerles llegar el saludo de nuestro partido y nuestros puntos de vista frente a algunos aspectos destacados de la situación peruana actual.

Permítaseme, sin embargo, hacer previamente una breve presentación del Partido Unificado Mariateguista, cuya Secretaría General ejerzo por decisión de su Congreso fundacional.

I. EL PARTIDO UNIFICADO MARIATEGUISTA

Somos una organización que surge para encarar los graves problemas nacionales e internacionales de nuestro tiempo desde una óptica antiimperialista, nacionalista y democrática, socialista y revolucionaria.

El PUM, partido político marxista de raigambre mariateguista, tiene por objetivo contribuir a **organizar** y conducir al pueblo peruano hacia la conquista de la liberación nacional y de todo yugo imperialista, hacia la instauración de un Estado auténticamente nacional, democrático y popular y hacia el establecimiento del socialismo, en función de lograr el término de toda explotación y opresión del ser humano. Somos, - pues, una fuerza de cambio, una opción de transformación profunda y revolucionaria del Perú.

Asumimos el pensamiento de José Carlos Mariátegui, pionero y forjador de la teoría y organización socialista en nuestro país y en América Latina. Con él "somos antiimperialistas porque somos socialistas" y concebimos que el socialismo peruano "no será calco ni copia sino creación heroica de nuestro pueblo". Creemos que el socialismo sólo es posible transitando una vía nacional, que se basa en la organización

de los factores del poder popular, gérmenes del nuevo Estado, recogiendo las peculiaridades y la historia de nuestra Nación.

El PUM entiende que la esencia del socialismo es el autogobierno de masas, el establecimiento de la más amplia democracia directa y la garantía de participación activa y permanente del pueblo en la conducción política, económica y cultural del país. Socialismo no puede ser sino sinónimo de la más auténtica de las democracias. De allí que estemos lejos de identificar la democracia formal, tutelada y limitada que existe en el Perú de hoy, como una verdadera democracia. El simple establecimiento de un mecanismo electoral, teóricamente periódico, y la ausencia de una auténtica democracia económica y política no nos conduce a confusiones. Más aún, la historia de la democracia peruana revela su precariedad y demuestra que es fácilmente avasallada por el autoritarismo militar y el poder económico, como lo demuestra la sucesión de golpes de estado y la permanente traición a los ofrecimientos hechos al pueblo. Por ello que postulamos que una verdadera democracia, realmente sólida y que sirva a los intereses de las mayorías nacionales, sólo puede reposar en el autogobierno del pueblo.

Somos conscientes de que el desarrollo nacional y la democracia socialista exigen terminar con toda forma de dominación y opresión imperialista. Afirmamos nuestro derecho al desarrollo y a la auténtica independencia y soberanía. Por ello somos una fuerza auténticamente nacionalista, a la vez que enarbolamos nuestra solidaridad internacionalista con los pueblos que luchan por el progreso y la liberación.

Como mariateguista somos a la vez una fuerza teórica y de acción, un partido político que construye su pensamiento sobre la base del estudio y análisis de los problemas en nuestro país y de las experiencias de nuestro pueblo, con la finalidad de dirigir la transformación revolucionaria a la que ~~aspina~~ aspiramos.

Como Partido Unificado surgimos el 23 de Octubre de 1984, como producto de la confluencia de Vanguardia Revolucionaria, el Movimiento de Izquierda Revolucionaria y la mayoría del Partido Comunista Revolucionario, aglutinando también sectores cristianos, núcleos de la intelectualidad revolucionaria y dirigentes sindicales

clasistas independientes. En su gran mayoría eran contingentes surgidos de la nueva izquierda que se organizó a partir de la década del 60. Su antecedente previo fué la creación de la UDP en Diciembre de 1977.

El PUM representa el más significativo proceso de unificación partidario de la Izquierda en los últimos años, así como Izquierda Unida representa el más importante esfuerzo de Frente Unico en las últimas décadas. Nuestros contingentes son fundadores de IU, aportando a ésta una importante presencia política, orgánica, electoral y de masas. A nivel parlamentario nuestro partido cuenta con cuatro Senadores y trece Diputados, mientras que a nivel de masas tiene importantes responsabilidades en Municipios, Frentes de Defensa de los Intereses del Pueblo y sectores sindicalizados del campo y la ciudad.

## II. LA SITUACION ACTUAL EN EL PERU

Señalada nuestra filiación y nuestra fé, por tanto la óptica desde la cual analizamos las cosas, queremos presentar nuestro punto de vista sobre la situación actual en el Perú.

Nadie duda de que el país llegó a las elecciones de Abril del 85 en medio de uno de los momentos más difíciles que registra su historia republicana. Una grave crisis económica, producto de factores estructurales y de la política impuesta por el régimen acciopepecista y el FMI, condujo a un acelerado proceso inflacionario y de parálisis productiva. El alza incontenible del costo de vida deterioró a niveles sin precedentes la condición de vida de las masas populares. El desempleo y subempleo llegó a afectar unas dos terceras partes de la población económicamente activa del país, mientras el Estado beneficiaba a un puñado de empresas monolíticas extrajeras y nacionales y llevaba al pueblo a condiciones de empobrecimiento sin precedentes. La creciente y abultada deuda externa se convirtió en el más significativo factor de ordenamiento de la política económica.

La crisis económica fué acompañada de un importante espiral de violencia, de una significativa crisis moral y de un notorio desgobierno. La violencia no tuvo sólo expresión en la represión oficial para imponer su política antipopular ante las protestas sociales masivas, sino que se expresó también en el accionar de Sendero Luminoso y

el creciente uso del terrorismo. Para enfrentar ~~se~~ implementó una estrategia antisubversiva apoyada en la guerra sucia, el arrasamiento de poblaciones, la detención, desaparición de personas y la violación de los más elementales garantías judiciales e individuales que ha llevado a costar más de 6,000 muertos y dos mil detenidos-desaparecidos en las zonas de emergencia en los últimos años.

La corrupción, como hemos dicho, fue fiel acompañante de la crisis general y del desgobierno, siendo de conocimiento público escándalos que comprometieron a altos personajes gubernamentales de aquel entonces.

En este contexto, el país votó el 14 de Abril por el cambio. Derrotó abrumadoramente a los partidos que controlaron el gobierno desde 1980 y lo pusieron al servicio de intereses extranjeros y de una gran burguesía intermediaria. Entre las fuerzas de cambio la mayoría optó por el APRA que se comprometió a introducir cambios sustantivos y mostró un liderazgo juvenil y renovado. La Izquierda, por razones que no es el caso analizar aquí, quedó como segunda fuerza nacional sin lograr constituirse en verdadera alternativa de gobierno. Hoy, a 14 meses de su elección nos toca hacer un esquemático balance de la gestión del gobierno frente a los grandes problemas nacionales y señalar nuestra posición frente a ello.

Es importante recalcar sin embargo que, muchos de los problemas que atravesamos son comunes a los de la mayor parte de los países del Tercer Mundo y tienen que ver con la persistencia de un injusto orden económico internacional y de mecanismos de opresión y dominación que nos impide lograr el desarrollo y el ordenamiento auténticamente democrático que nuestros países requieren.

Ciertamente el régimen del Presidente Alan García ha impuesto un estilo de conducción gubernamental diferente al anterior. En el terreno estrictamente institucional su principal logro es la existencia de gobierno en el país frente a la generalizada sensación de desgobierno anterior, aunque el análisis de la gestión de gobierno pueda demostrar que se mantienen importantes indefiniciones e improvisaciones.

El gobierno aprista buscó y logró en parte recuperar autoridad moral en 1985. Ello sin lugar a dudas, fué efecto de la reorganización de las Fuerzas Policiales, muy afectadas por la corrupción y la indisciplina, y de una campaña de represión contra

el narcotráfico en determinadas zonas del país.

Similar efecto tuvo la inicial actitud del régimen frente a las masacres militares en Accomarca y Pucayacu. En Agosto de 1985, cerca de 70 niños, mujeres y ancianos fueron asesinados en un operativo militar en la localidad de Accomarca-Lllochlapampa (Ayacucho). Así mismo, 7 personas -previamente detenidas por el Ejército- fueron encontradas con un balazo en la cabeza en fosas clandestinas en Pucayacu. Estos hechos fueron denunciados por la prensa y parlamentarios de la oposición. Ante ello, el gobierno destituyó de sus funciones a tres altos jefes militares. Sin embargo, posteriormente: a). presionó contra la investigación a fondo del caso, encargada a la Comisión Investigadora del Senado; b). aceptó declaraciones del Ministro de Guerra, General Jorge Flores Torres, quien se pronunció contra ese organismo parlamentario y sostuvo que el Sub-Teniente Telmo Hurtado Hurtado -que encabezó la masacre de Accomarca- era un "luchador de la democracia"; c). Nombró como Jefe del Centro de Altos Estudios Militares al General Jarama, uno de los tres oficiales relevados del mando. El terrible genocidio producido en los penales de Lima y Callao en Junio de 1986 mostraría luego el compromiso del Gobierno con la "guerra sucia".

En materia económica la administración aprista introdujo algunas modificaciones, tendientes a controlar el ritmo inflacionario pero que no han afectado las bases estructurales del ordenamiento económico del país.

Al inicio de su gestión, junto con una devaluación shock y un aumento del 30% en el precio de la gasolina, el gobierno dispuso el control de precios, la rebaja de las tasas de interés y el congelamiento del tipo de cambio. Esto impactó en la opinión pública.

Empero, actualmente se confrontan problemas crecientes con el abastecimiento de determinados productos agrarios, afectados por los bajos precios oficiales; el control de precios ha entrado en crisis; y, mediante diversas resoluciones cambiarias, se ha producido una devaluación encubierta con lo que el ritmo inflacionario ha comenzado a acelerarse, así como las expectativas de una devaluación significativa.

/..

Poco puede mostrarse en materia de cambios estructurales en el régimen de propiedad y los conflictos con el imperialismo parecen haberse limitado a la renegociación de las condiciones de dependencia, mientras que los afanes moralizadores no llegan a afectar a ninguno de los personajes importantes del gobierno anterior.

Todo ello configura un proyecto autoritario-reformista de limitados alcances, que sería necesario analizar alrededor de los tres grandes problemas que nuestro país encara: la reafirmación de su soberanía nacional frente a la dominación imperialista; la defensa de las condiciones de vida de las masas frente a la miseria y empobrecimiento endémicos; y, la reafirmación de la democracia popular a frente al autoritarismo, la espiral de violencia y la guerra sucia.

1. La necesidad de afirmar una propuesta nacional de desarrollo, soberana e independiente.

Esta es una necesidad urgente del país y requiere de medidas que afecten profundamente la organización económica que nos ha sido impuesta y que está condicionada por el ordenamiento económico internacional, absolutamente injusto para los países del Tercer Mundo. En este terreno necesitamos implementar un cambio profundo en la base económica del país, marcado por la dependencia y por el capitalismo monopolístico predominante, que ha determinado una estructura deformada de nuestra economía - en la que la industria no está integrada con el agro nacional, la producción para exportación tiene escasa relación con la producción para el mercado interno y el peso de los monopolios determina objetivos económicos que no se corresponden con los de la Nación y las mayorías nacionales.

El país requiere de una estructura económica que mire hacia el mercado interno y priorice la satisfacción de las necesidades de las grandes mayorías nacionales. Ello a su vez es imposible sin una auténtica planificación económica nacional que garantice estos objetivos.

En este terreno la administración aprista no ha mostrado disposición a modificar la estructura de propiedad vigente y las relaciones establecidas por

/..

un sistema económico dominado por los monopolios, limitándose a medidas de corto plazo a nivel del control de precios.

Por otro lado, hay dos grandes temas que son fundamentales para emprender el desarrollo nacional garantizando nuestra soberanía: el de la deuda externa y el control de los recursos naturales.

a). El Problema de la Deuda

Si la deuda externa de más de 360 mil millones de dólares es un grave problema para América Latina, la deuda de 14 mil millones de dólares lo es para el Perú.

Ciertamente la responsabilidad de la deuda del Perú y otros países del Tercer Mundo corresponde en gran parte a los países industrializados de Occidente y al sistema financiero capitalista internacional. Ellos, con la finalidad de remontar la crisis que los afectaba, reactivar sus economías y colocar los petrodólares que captaban, inundaron nuestros países con créditos destinados a obras improductivas, a negocios dolosos y siempre a la reactivación de sus mercados mediante la adquisición de sus productos.

Esta responsabilidad no es asumida hoy a pesar de que el Perú, al igual que la mayoría de la Naciones deudoras, se encuentran en la imposibilidad de pagar en las condiciones establecidas. Pretender continuar pagando conduciría a una inútil e inevitable profundización de la recesión que vivimos.

El FMI impuso a nuestro país y a otros del Tercer Mundo una política económica de graves consecuencias, conduciendo a una creciente parálisis del aparato productivo y a un constante empobrecimiento de la población, con la consiguiente agudización de los problemas sociales.

El PUM e Izquierda Unida han sostenido que la deuda es económicamente impagable y moralmente incobrable. Han demandado que los países industrializados asuman una responsabilidad fundamental en la solución del problema: que amorticen parte significativa del principal y de los intereses usurarios.

/..

Hemos sostenido que el Perú sólo debe y sólo puede mantener pagos con aquellas Agencias de Desarrollo y entidades que mantienen un flujo financiero positivo para el país y que los Estados de los países industrializados y desarrollados deben asumir formas de condonación de nuestra deuda. Hemos defendido la moratoria selectiva de la deuda, negándonos a que se capitalicen los intereses y se acumule a lo adeudado. Debemos afirmar que esta posición no constituye una solicitud de clemencia sino una alternativa que creemos de justicia.

Sin embargo, el análisis de las cifras del Banco Central de Reserva demuestra que -sin contar las amortizaciones de los créditos comerciales y de capital de trabajo de corto plazo-, el Perú dedica entre Julio 85 y Julio 86, más del 30% del valor de nuestras exportaciones a la amortización del principal y de los intereses de la deuda externa pública y privada.

El régimen pretende limitar -en su primer año de gestión- el mencionado 10% sólo al pago de la deuda del gobierno central, excluyendo de ese porcentaje a la deuda externa privada, la del Banco Central de Reserva, y la de las empresas públicas y de la banca asociada. Aún así, ha rebasado su propuesta destinando casi el 14% de nuestras exportaciones a la cancelación de las obligaciones externas del gobierno central.

Recientemente, en su mensaje del 28 de Julio 86 al Congreso, el Presidente García reiteró la tesis del 10% y añadió que el monto de los pagos no será mayor que el de los ingresos por nuevos créditos. Asimismo, -anunció la limitación de los pagos de la deuda privada: en adelante los acreedores tratarán con el Estado y éste a su vez se entenderá con las empresas privadas.

De ser estrictos, el 10% no deberá significar este año más allá de -- 250 millones de dólares; pero, a su vez, las entradas por nuevos créditos - apenas ascenderán este año a unos 180 millones de dólares, cantidad que entonces sería el límite máximo a pagar.

Por otro lado, no se ha precisado la forma, monto y plazo en que se --

/..

limitará el pago de la deuda privada, aunque sí ha señalado que se la incluirá en el 10%. Así mismo, se ha anunciado que se limitarán las remesas de divisas al exterior por parte de empresas extranjeras, admitiendo el Presidente que el último año salieron 1,000 millones de dólares del país por remesas de compañías extranjeras y por pago de la deuda externa privada.

A mediados de Agosto pasado el Gobierno efectuó un pago de "buena voluntad" de 35 millones de dólares al FMI, que sin embargo -no evitó la declaración de "inelegible" para nuestro país, aunque parece dirigido a mantener la posibilidad de negociar en Enero 87. Mientras tanto, más allá de cierta retórica, la administración aprista ha evitado decidirse por la moratoria y por el rechazo a moras e intereses adicionales, aceptando que se capitalicen los intereses y se acreciente la deuda global.

El Perú atraviesa una delicada situación de divisas. Si bien el Gobierno logró aumentar las reservas internacionales en 1985, en los 6 primeros meses del 86 se perdieron más de 200 millones de dólares por caída de precios y de volúmenes de nuestros productos de exportación. Ello podría representar 500 millones de dólares menos de ingresos de 1986 por este concepto.

Si sumamos a este problema, la renovada demanda de divisas del sector industrial en su limitada reactivación y constatamos que no hay perspectivas de significativas inversiones extranjeras o de nuevos préstamos podremos comprender la necesidad de una firme defensa de nuestras divisas para evitar se profundice la crisis.

Nosotros reiteramos nuestro punto de vista y llamamos a las naciones acreedoras a comprender las responsabilidades que les competen a dar una salida justa y realista a este grave problema del Perú y de América Latina.

b). La Recuperación de nuestros Recursos Naturales

Tradicionalmente exportadoras de recursos naturales, el control de los mismos y su racional explotación constituye un problema central para las Naciones del Tercer Mundo afectadas por la presencia de grandes corporaciones transnacionales que obtienen pingües ganancias.

/..

Por otro lado, el enajenamiento de dichos recursos ha sido muchas veces una de las causas de la pérdida de soberanía de nuestras Naciones.

En el Perú los recursos mineros y petroleros constituyen un rubro fundamental en nuestra economía. Una parte fundamental de éstos está bajo control de compañías extranjeras.

El PUM postula el control y la explotación estatal de nuestros -- principales recursos naturales, en especial, de aquellos que tienen significación estratégica (petróleo y cobre). Ello, en el caso del petróleo nos lleva a afirmar la necesidad de nacionalizar la explotación, manteniendo la posibilidad de negociar contratos de exploración con empresas extranjeras, pero en condiciones beneficiosas al Perú. De allí que objetemos la negociación que se ha desarrollado en materia de nuevos contratos petroleros.

A fines de Agosto 1985 el Gobierno del Presidente García rescindió los -- contratos con Occidental, Oxy-Bridas y Belco y dispuso un plazo de renegociación con esas compañías, a pesar de haberlas responsabilizado de acciones perjudiciales para el país.

En los últimos días de Diciembre (el 26) llegó a acuerdos con las dos primeras suscribiendo un Acuerdo de Bases con la Occidental mientras que la Belco optó por retirarse.

El 26 de Diciembre se suscribió un Acuerdo y en Marzo un nuevo Contrato que resulta, en las condiciones actuales de baja del precio del petróleo, más perjudicial para el país que la mentención de los contratos anteriores y la Ley Kuczynski, que dió apreciables exoneraciones tributarias a las contratistas petroleras.

Según este Contrato, la Occidental recibirá una mayor retribución proporcional a los precios internacionales actuales por cada barril extraído. De su deuda tributaria con el Perú -- de más de 200 millones de dólares por ilegítimos beneficios tributarios obtenidos al amparo de anticonstitucionales --

/..

decretos supremos del anterior régimen acciopepecista --sólo pagará 17 millones y lo hará por partes. También ha logrado que Petroperú suscriba la retroactividad del convenio que obliga a que se pague una diferencia de precio en la tarifa que llega a casi 7 dólares por barril desde la rescisión de los Contratos en Agosto 85 hasta la firma del Nuevo Contrato en Marzo 86, lo que represent<sup>ta</sup> casi 80 millones de dólares en beneficio de Occidental (casi el total del costo de su programa de exploración inicial). Así mismo, el Contrato exonera a la Occidental de todo pago por el uso del oleoducto y de responsabilidad sobre su mantenimiento y acepta que cerca a 300 millones de dólares, que la empresa adeudaba al país por beneficios de la Ley 23231 (Ley - Kuczynski), se consideren en un vago compromiso de inversión de exploración, del que la empresa garantiza con fianza bancaria solamente 85 millones en el transcurso de 6 años.

Dada la importancia de la cuestión y la necesidad de una participación popular nacional, demandamos oportunamente un debate abierto que el Gobierno se negó a realizar firmando el Contrato antes de que se inicien las sesiones del Congreso.

Finalmente, en el terreno de los recursos mineros se ha presentado también la necesidad de definiciones con la empresa norteamericana Southern Peru Copper Corp. que, al amparo del contrato de Cuajone, mantiene un régimen tributario especial y determinadas condiciones en la comercialización de nuestro mineral que son lesivas a los intereses del país. A pesar de que se han vencido todos los plazos establecidos no se ha definido si la empresa ya recuperó su inversión inicial para cancelar su régimen de privilegio, cosa - que en nuestro concepto se ha producido hace varios años.

En síntesis, la necesaria reafirmación de los intereses nacionales frente a la dominación imperialista parece limitarse a una renegociación de las condiciones de dependencia más que a la afirmación de un definido proyecto nacional.

Ello tiene un inevitable efecto sobre un asunto también fundamental - como es el de las condiciones de vida de las mayorías nacionales y la política

/..

económica general, que trataremos a continuación.

## 2. Política Económica y Bienestar Popular

La gravedad de la crisis, como lo hemos señalado hace algunos momentos, se ha expresado en un empeoramiento sin precedentes de las condiciones de vida de las mayorías nacionales. Responder a este problema constituye un asunto fundamental en el proyecto de cambio que el país reclama.

Sin lugar a dudas un Plan de Emergencia Nacional debe encarar una drástica disminución del ritmo inflacionario impuesto por el régimen acciopequista, y la reactivación de un aparato productivo prácticamente paralizado. Ello permitiría encarar el mejoramiento de las condiciones de vida de la población vía la defensa de su capacidad adquisitiva y el aumento de sus ingresos, a la vez que permitiría impulsar un vasto programa de empleo y la atención de la delicada situación que atraviesa el agro nacional.

El Plan de Emergencia del actual partido de gobierno se ha planteado varios de estos asuntos y quizás ha logrado su éxito mayor en un inicial control del ritmo inflacionario que, sin lugar a dudas, se ha reducido en formas significativas.

El control de precios y la congelación de los mismos a los que estuvieron vigentes al 27 de Julio de 1985 tuvo un efecto positivo en el corto plazo. Aunque el Gobierno elevó las tarifas del Agua Potable y de la Energía Eléctrica, dispuso igualmente la mantención de las de los transportes, alquileres, servicios públicos, combustibles y de algunos alimentos básicos manufacturados industrialmente (fideos, aceite, pan). Empero, el precio del pan sufrió posteriores reajustes y el de la leche enlatada fué elevado al igual que el pollo hasta en 5 veces. Así mismo, la presión alcista ha sido especialmente significativa sobre otros alimentos de consumo popular.

Los controles de precios encuentran una seria dificultad en la mantención de los tradicionales canales de comercialización, fuertemente influidos por la especulación y la corrupción.

/..

En lo que respecta a los precios de algunos productos industriales, el Gobierno ha cedido a las demandas del empresariado y ha anunciado que dejará de lado el "control de precios" para pasar al régimen de "administración" de los mismos. Es decir, autorizará alzas previamente convenidas con los dueños de las fábricas. En la práctica, muchos precios aumentan por la libre y la inflación para 1986 no será menor a 80%.

En líneas generales, si bien es cierto ha disminuído el ritmo de la inflación, esta se ha mantenido especialmente alta para productos de primera necesidad afectando especialmente a los sectores populares.

Estos también son los más afectados por el desabastecimiento de productos alimenticios, que se ha manifestado desde los primeros meses de este año. La base de este fenómeno son los insuficientes precios fijados para los productos agropecuarios, los llamados "precios de refugio" que muchas veces no compensan los costos y que además no existen para productos fundamentales en la economía campesina como la papa. En materia de precios el campo ha continuado subsidiando a la ciudad. A pesar de los efectos positivos que tiene la reducción de intereses que cobra el Banco Agrario.

Contribuyendo al desaliento de la producción campesina el Ministerio de Agricultura desarrolla ahora una política de importaciones competitivas con productos nacionales y subsidiados, que en algunos casos se ha visto además empañada por la corrupción.

Si bien los controles de precios, la reducción de intereses y el congelamiento del valor de la divisa han contribuído a disminuir el ritmo inflacionario, el destino de la reactivación económica no es clara. Durante 1985 la industria parece haberse orientado más a vender sus stocks que a incrementar su ritmo productivo, desarrollando intensas gestiones para elevar precios. Obtenida una descongelación de precios y diversos incentivos en el primer semestre de 1986 la producción industrial para el consumo interno creció en 14%, mientras que toda la industria lo hizo en 7.1% comparado con el mismo período de 1985. Pero la reactivación es

/..

frágil y está comprometida por la falta de divisas.

Al mantener una posición conservadora respecto al incremento del gasto público y del aumento real de los sueldos y salarios, el Gobierno no impulsa una auténtica reactivación económica. Gasto público y remuneraciones se encuentran contenidos y, por lo tanto, no contribuyen a un aumento efectivo de la demanda interna. De esta manera, ni aumenta el empleo ni aumentan en términos reales los ingresos de las mayorías.

El programa social del Gobierno tiene escaso efecto en la reactivación económica. El Programa de Apoyo al Ingreso Temporal (PAIT) abarca sólo algunas decenas de miles de desempleados en un país de más de 4 millones y medio de subempleados y desocupados. El Programa de Reserva Alimentaria que abarata los créditos para las zonas altas de la sierra representará sólo el 1.7% de las colocaciones del Fanco Agrario y atenderá poco más del 6% de las tierras agrícolas a las que sirve esa entidad financiera.

Aspecto preocupante en la política gubernamental es el referido a la estabilidad laboral. Luego de aprobar en el Parlamento una ley al respecto -que si bien no satisfacía plenamente las demandas de los trabajadores recogía por lo menos algunos de sus planteamientos-, el APRA la dejó inmediatamente en suspenso para una enorme porción de trabajadores del país y puso en vigencia un Decreto Supremo creando el PROEM (Programa de Emergencia del Empleo), que en los próximos dos años permite a los empresarios la contratación temporal de nuevo personal, dispositivo que fué muy bien recibido por las sociedades patronales.

Quizás, en términos del programa social el aspecto más significativo de la política gubernamental sean los esfuerzos del Ministerio de Salud -por acercar esos servicios a la población más necesitada, aunque manteniendo bajos ingresos para los médicos, lo que mostró una prolongada y reprimida huelga médica en el sector, en Abril de 1986.

La política fiscal ha continuado basándose en el financiamiento del

/..

Presupuesto a través del impuesto a la gasolina, debiendo de producirse nuevos reajustes en su precio luego de las elecciones municipales en Noviembre. Vale la pena recordar que a pocos días de instalado el Gobierno actual dispuso un aumento de cerca al 30% en el precio de la gasolina, como forma -- de obtener oxígeno fiscal, lo que contribuyó a recortar los -- efectos de sus medidas antiinflacionarias. Por otro lado, si bien se han producido modificaciones en el régimen tributario, tendientes a aumentar la tributación directa, se trata de cambios todavía muy limitados.

A pesar que el régimen mantiene formalmente su política de estabilidad cambiaria--oficialmente la paridad actual se extenderá hasta Diciembre--mediante diversas resoluciones el Banco Central de Reserva en la práctica ha dado curso a una devaluación del 25%.

En términos generales puede señalarse que se ha modificado la política económica que impusiera el gobierno del Arquitecto Beláunde, para orientarla más a beneficiar a los productores para el mercado interno, lográndose en el corto plazo un nivel de control de la inflación pero mante--niéndose una significativa parálisis productiva, mientras que las condiciones de vida de las masas populares no han tenido mejoras sustanciales, y algunas áreas de la política económica agraria, han enfrentado dificultades que condujeron a la primera crisis del Gabinete. La principal traba de esta política económica es la indecisión gubernamental para introducir auténticos cambios estructurales que permitan una efectiva redistribución del ingreso y para recuperar la capacidad de decisión y planificación - económica.

En términos de corto plazo la dificultad principal se encuentra en la -- negativa a definir una ampliación del gasto público y una política de aumento real de remuneraciones e ingresos de las grandes mayorías para impulsar la reactivación económica, lo que también exigiría afectar los intereses monopólicos que implementan políticas negativas para los intereses del país y de las grandes mayorías.

Las limitaciones en la política económica mencionada han comenzado a motivar acciones de lucha en diversos sectores, acciones que han estado también impulsadas por algunas demandas democráticas frente a las decisiones políticas del gobierno central.

3. Democracia, autoritarismo y guerra sucia

Ciertamente el país aspiraba no sólo a un cambio en la política económica sino a un cambio en la acción gubernamental frente a la aspiración de paz y a las demandas democráticas que el pueblo venía levantando.

a). Estrategia antisubversiva y pacificación

La violencia política y la estrategia de guerra sucia implementada desde el Estado han envuelto al país, y particularmente a las zonas declaradas en emergencia, en una espiral violentista que no tiene antecedentes en nuestra vida republicana.

El establecimiento del control militar de diversas zonas del país desde 1983 pretendió constituir una respuesta ante acciones armadas iniciadas en Ayacucho y que contaban con una base social alimentada por la miseria y por la desatención gubernamental permanente. La acción militar se constituyó en la respuesta fundamental a Sendero Luminoso y optó por una estrategia de guerra sucia que hemos denunciado y comprobado en innumerables oportunidades: arrasamiento de zonas, fusilamientos extrajudiciales, detención desaparición de personas, inoperancia de las garantías constitucionales y de las instituciones judiciales y del Ministerio Público, etc. - Se estableció en dichas zonas un Estado dentro del Estado, bajo control militar, "doctrinariamente" sustentado en la conocida "teoría de la seguridad nacional".

La Izquierda, y en particular el PUM levantaron la bandera de "Paz con Justicia Social", buscando una solución política y no militar al problema de la violencia. Sostenemos hoy como ayer la necesidad de comprender que la violencia es un problema político que requiere de una solución integral. Deben atenderse los problemas económicos y sociales de las zonas declaradas en emergencia, con programas de desarrollo regional que formen parte de un programa

/..

nacional de transformación del país, que afecte los intereses de los grupos de poder económico y beneficie a las grandes mayorías dentro de una propuesta de desarrollo nacional. Sostenemos que no puede convalidarse la estrategia y los métodos de la guerra sucia, que deben aplicarse . Las normas legales vigentes y mantenerse las garantías constitucionales. - Planteamos la terminación del gobierno de los comandos político-militares y el restablecimiento de un gobierno cívico de emergencia, integrado por las entidades representativas, con carácter plural y capacidad de gobierno y de negociación para la pacificación. Afirmamos la necesidad de abrir - paso a formas de pacificación mediante la negociación, la tregua y fórmulas de amnistía. Y sobre todo, demandamos que se muestre una voluntad de cambio procesando a los responsables de la estrategia de guerra sucia y de las graves violaciones a los derechos humanos que se han denunciado.

El discurso con el que el Presidente García inició su mandato pareció - inaugurar un nuevo enfoque del problema de la subversión y de la pacifica- - ción en el Perú.

El mensaje presidencial del 28 de Julio de 1985 dejaba la impresión de que el nuevo régimen pondría freno a la "militarización" en curso durante el gobierno anterior; que se diseñaría una nueva estrategia en la que el tratamiento político de la violencia subversiva sería aspecto fundamental - de la misma; que se castigaría severamente cualquier "exceso" de las Fuerzas Armadas y Policiales.

El Gobierno anunció entonces que priorizaría los proyectos de desarrollo orientados a las zonas afectadas por la subversión; que liberaría a centenares de presos injustamente acusados por terrorismo (pertenecientes a Izquierda Unida); que constituiría una Comisión de Paz, encargada de acelerar los trámites tendientes a la pronta liberación de esos detenidos, de - elevar a la Presidencia propuestas para la pacificación del a país, e incluso -eventualmente, según el Primer Mandatario, si las condiciones lo permitián- de establecer puentes para el diálogo con los insurrectos.

/..

Desde entonces a la fecha los hechos han ido desvaneciendo las espectativas.

Si bien es cierto que el número de muertos y desaparecidos por acción de las denominadas "fuerzas del orden" ha disminuído, no es menos cierto que se han producido sucesos igualmente trágicos que han conmocionado al país y que el proceso de militarización del país y del propio poder político continúa su marcha.

El Gobierno ha dejado de lado las propuestas políticas para la pacificación. Ya no se habla más de comisiones de paz -la que existía fracasó por la nula atención que <sup>le</sup>prestó el propio régimen que la creó-, ni de amnistías, ni de liberación de detenidos injustamente acusados de terrorismo -todavía hay muchos militantes de IU en las cárceles-, ni mucho menos de diálogo.

Las zonas del territorio nacional declaradas en "emergencia" y entregadas al control absoluto de las Fuerzas Armadas han aumentado. Entre éstas se incluye ahora también a Cerro de Pasco y Lima, la capital del Perú, sometida asimismo, a "toque de queda".

Salvo algunos gestos que han tenido inocuos resultados, el Gobierno "deja hacer" a los militares. Ningún "exceso" ha sido castigado..

No ha habido un incremento sustancial de la inversión destinada a las provincias andinas donde opera el movimiento subversivo. Tampoco en la que se canaliza hacia las del llamado "Trapecio Andino".

En este panorama, se fortalece la "solución militar" y las fuerzas armadas acrecientan su peso político en el Gobierno. Como ha señalado un analista, el Presidente García ha confundido la "obligación constitucional de ejercer el mando civil sobre los militares, con la militarización del poder civil". El compromiso gubernamental con el accionar y la estrategia que aplican los militares para combatir la subversión, es cada vez  
/..

mayor. Esto a su vez fortalece políticamente al sector castrense.

A poco de iniciado el actual Gobierno el drama de la "guerra sucia" se mostró nuevamente ante los ojos del país. En la comunidad de Accomarca - efectivos del Ejército al mando del entonces Sub-Teniente Telmo Hurtado, ma sacaron a 69 campesinos (en su mayoría mujeres y niños). Unos días antes -a mediados de Agosto del año pasado-, siete personas que previamente habían sido detenidas por las fuerzas fuerzas militares, fueron asesinados por éstas y enterradas clandestinamente en unas fosas cavadas en el lugar conocido como Pucayacu, donde un año antes se había producido también el hallazgo de una fosa clandestina con alrededor de 50 cadáveres de ciudadanos - arrestados por la Infantería de Marina.

La denuncia pública de estos hechos provocó la intervención presidencial que se produjo luego de que el Senado nombrara una Comisión Investiga dora.

El Jefe de Estado destituyó a tres altos jefes del Ejército luego de un contradictorio proceso en el que el Comando Conjunto de la Fuerza Armada pretendió negar la masacre de Accomarca.

Este gesto, sin duda positivo aunque limitado, no tuvo continuidad. El propio partido de gobierno ejerció presiones contra la Comisión, que incluso fué abiertamente atacada por el Ministro de Guerra.

A pesar de tratarse de homicidio calificado -un delito que debe juzgar se en el Fuero Penal Común-, el caso fué trasladado al Fuero Privativo Militar donde hasta el momento permanece impune. Unos de los tres oficiales relevados por el Presidente es ahora Jefe del Centro de Altos Estudios Mili tares; y el principal responsable de lo ocurrido en Accomarca, Telmo Hurta do, ha sido ascendido al grado de Teniente.

Las posteriores masacres de Umaru y Bellavista ni siquiera fueron obje to de una rigurosa investigación y mucho menos de sanción.

/..

Igual destino tuvo la suerte de más de 30 presos acusados de terrorismo, ubicados en el Pabellón "Británico" del Penal de Lurigancho, contra los que se desató una feroz intervención de la Guardia Republicana los primeros días de Octubre de 1935. El uso de explosivos, armas de fuego y de una estrategia militar dentro de un penal tuvo su primera expresión impune desde entonces.

Pocos meses después se produjo la más grande matanza carcelaria de Latinoamérica: la ocurrida entre el 18 y 19 de Junio último en los penales de El Frontón, Lurigancho y el Callao, en agravio de cerca de 300 inculcados de terrorismo.

Un amotinamiento de los internos en esos centros de reclusión --motivado por viejos reclamos desatendidos por las autoridades-- provocó la decisión gubernamental de ordenar la intervención de las Fuerzas Armadas para "restablecer el orden" y demostrar autoridad ante un Congreso de la Internacional Socialista que se realizaba en Lima.

Esta intervención se hizo violando dispositivos constitucionales y legales, expulsando o impidiendo el ingreso de las autoridades judiciales que acudieron a Lurigancho y El Frontón para buscar una solución al conflicto, y sin que mediara ningún intento de diálogo con los amotinados por parte del Gobierno. Las invocaciones que realizara por iniciativa propia la Comisión de Paz en El Frontón, pretendieron ser presentadas por el régimen como una búsqueda de contacto con los "senderistas" frustrada por éstos últimos. Jamás se produjo intento de diálogo o de negociación como lo revelaría luego la misma Comisión.

En Lurigancho, fuerzas combinadas de la Guardia Republicana y el Ejército, dirigidas por un General de esta última arma, no dejaron un solo sobreviviente entre los soliviantados, que ascendían por lo menos a 130.

En El Frontón, los partes de la Marina, que se encargó del operativo, dan cuenta sólo de 29 sobrevivientes. No se ha informado oficialmente del

/..

número de muertos, que se calcula podría superar los de Juriguancho.

En el penal de El Callao, prisión exclusiva para mujeres, se reportaron dos muertes.

Tanto en El Frontón como en Juriguancho las tropas fusilaron a prisioneros que previamente se habían rendido.

La intervención militar se produjo haciendo uso de un desproporcionado poder de fuego -morteros, bazookas, cohetes-, que se contrastaba con las rústicas armas que tenían los "senderistas" quienes, salvo tres fusiles arrebatados en la mañana del 18 a similar número de guardias republicanos en El Frontón, sólo portaban objetos contundentes y punzo-cortantes.

Las víctimas de la masacre fueron enterradas clandestinamente, sin dar parte a las autoridades judiciales ni a los familiares.

El Gobierno declaró tardíamente (el 19) a los tres penales "zona militar restringida", figura reñida con la Constitución que impidió durante 45 días la visita de jueces, fiscales, parlamentarios y de cualquier persona ajena a las Fuerzas Armadas.

La intervención de las fuerzas militares en el develamiento del motín tuvo un único objetivo: exterminar a los "senderistas" presos. El Gobierno pudo dialogar con éstos, pero no lo hizo; pudo acceder a gran parte de sus demandas -que eran perfectamente atendibles-, pero no lo hizo; pudo ordenar la actuación exclusiva de las Fuerzas Policiales, pero no lo hizo; por último, pudo disponer que las Fuerzas Armadas sólo se limitaran a sitiar a los amotinados para rendirlos por agotamiento, pero no lo hizo. Optó por encargar un sangriento asalto a estas últimas, que pusieron un nombre muy significativo al operativo: "Operación Salvaje".

Intentando justificar la terrible matanza tanto el Gobierno como el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas apelaron a una serie de mentiras; sostuvieron -

/..

que las muertes se produjeron como consecuencia del enfrentamiento de los subversivos con las "fuerzas del orden"; afirmaron que los amotinados estaban fuertemente armados, incluso con dinamita y armas de fuego; declararon que los senderistas habían construido fortificaciones tanto en El Frontón como en Lurigancho -caso que el propio Alan García comprobaría posteriormente como falsa en su visita a este último centro penitenciario-; aseguraron que el motín carcelario estaba vinculado a una asonada general que incluía actos de sabotaje, crímenes y desórdenes callejeros, así como huelgas y movilizaciones (que realizaban en ese momento diversos sindicatos).

Sin embargo, la verdad se fué abriendo paso a través del testimonio de algunos testigos que difundieron parlamentarios de Izquierda Unida y que reprodujeron algunas revistas de oposición. Hasta ese momento los diarios y canales de televisión se limitaban a repetir la "verdad" oficial y a justificar la brutal decisión gubernamental.

El malestar que causó la carnicería entre los asistentes al Congreso de la Internacional Socialista, que por esos días se reunía en Lima, así como la negativa repercusión que se produjo en el exterior y las enérgicas denuncias planteadas por Izquierda Unida, obligaron al Gobierno a un parcial reconocimiento de la existencia de "excesos".

Ese reconocimiento se limitó a lo ocurrido en Lurigancho donde a pesar - que el operativo fué dirigido por un General del Ejército se acusó sólo a los efectivos de la Guardia Republicana.

Así, los principales responsables operativos de la masacre carcelaria, los jefes de la Marina y del Ejército que dirigieron el operativo, quedaron - excluidos de cualquier acusación penal.

En cuanto a los responsables políticos, los miembros del Gabinete Ministerial que preside Luis Alva Castro, fueron incapaces de responder el pliego interpelatorio presentado en la Cámara de Diputados por la Izquierda Unida, AP y el PPC, a pesar de lo cual recibieron un "voto de confianza" -

/..

de la mayoría parlamentaria aprista.

Lo ocurrido en las cárceles satisfizo a quienes dentro de las Fuerzas Armadas reclamaban la pena de muerte contra los terroristas, y ha fortalecido - políticamente a la institución castrense en desmedro del poder civil.

Este último también ha abdicado de sus prerrogativas en Lima y en Cerro de Pasco, departamentos declarados en "estado de emergencia" a partir de Febrero el primero y desde Junio el segundo. También lo viene haciendo en Puno donde aún cuando no ha dispuesto ese "estado de excepción" permite la incursión del Ejército contra la población en las provincias de Azángaro y Melgar.

en  
Al amparo del "estado de emergencia", la capital peruana se han iniciado operativos de "rastrillaje" en algunos barrios populares y poblaciones marginales, e incluso alguno que otro incidente en algunos de clase media. Durante estos operativos los efectivos militares cercan el barrio afectado e ingresan a todas las casas en busca de presuntos "terroristas" y de "pruebas" (una revista de oposición, un libro de Sociología o de marxismo, etc.) a la vez que realizan un cerco político-policial de la población. Algunos pobladores son detenidos. Precisamente, con estos "rastrillajes" se inició en Ayacucho la criminal práctica de la detención-desaparición de personas.

Asimismo, a partir del "toque de queda" se han reportado muertes de numerosos ciudadanos, abaleados por las tropas.

En Cerro de Pasco, la declaratoria de "estado de emergencia" ha dado lugar a desapariciones, apresamientos arbitrarios y allanamientos domiciliarios perpetrados por las Fuerzas Armadas y Policiales, entre los que destaca el caso de Teófilo Rimac Capcha, dirigente campesino y Presidente del FOCEP-IU de Pasco, hasta hoy desaparecido.

Tal como ha ocurrido en otras provincias de la sierra central sujetas a control militar, la actuación de la Fiscalía en la investigación de denuncias por violación de derechos humanos se ve entorpecida por las amenazas y falta

/..

de colaboración de las autoridades castrenses.

A pesar de no haberse declarado la suspensión de garantías constitucionales ni haberse dispuesto el control militar de la zona, el Ejército incursionó en los distritos de Macarí (22 y 26 de Junio de este año) y Huñoa (entre el 22 y el 29 de Junio del presente), ubicados en la Provincia de Melgar, Departamento de Puno. El Diputado Alberto Quintanilla, de Izquierda Unida, que el 26 de Junio se encontraba en Macarí, fué detenido por las tropas mientras duraba el operativo. Los soldados allanaron las casas, amenazaron a la población y robaron algunas pertenencias de los campesinos.

Mientras tanto, en la ciudad de Puno y en las Provincias de Azángaro, San Román y Melgar, se han producido atentados dinamiteros contra dirigentes populares y políticos de Izquierda, así como contra locales de organizaciones campesinas, centros de promoción social y de la Iglesia. Estas acciones -- que observadores de los acontecimientos atribuyen a activistas del APRA ---- pretenden provocar la declaratoria de "estado de emergencia", acusan falsamente al movimiento campesino y popular -- que despliega una justa lucha por la tierra y la regionalización--, de tener vínculos con Sendero Luminoso. Este último desarrolla algunas acciones de terror, que nada tienen que ver con la actividad del pueblo organizado.

En materia de amnistía política, la posición gubernamental ha sido negativa. Cerca de 200 presos políticos de IU, se mantienen en diferentes cárceles del país, a pesar del ofrecimiento gubernamental de resolver la injusticia cometida con ellos mediante una revisión de casos. La morosidad del Poder Judicial y la indecisión del Gobierno frente a las presiones del militarismo han llevado a que la promesa se mantenga incumplida y a que sólo unos cuantos presos de IU hayan salido de la cárcel. Por otro lado, el Gobierno no se plantea la amnistía como un instrumento de pacificación frente a los alzados en armas, con lo cual se reafirma una opción básicamente militar -- frente al problema de la violencia.

b). Centralismo y Regionalización

Otro campo fundamental de las demandas democráticas es el de la descentralización y regionalización del país. La situación de postración y marginación en que se encuentran las provincias y pueblos del interior ha generado permanentes reclamos. La mayor dotación de recursos para su desarrollo, la dación de leyes de promoción, la atención de necesidades urgentes, el desarrollo de proyectos, y una administración política regional propia han sido constantes en los programas levantados por los movimientos regionales.

El capitalismo dependiente y la concentración de capital han sido la base económica del centralismo, mientras que la política del Estado lo ha privilegiado siempre.

Ante ello se han desarrollado en el transcurso de la última década - diversas formas de movilización y organización regionales, lo que ha permitido hacer conciencia del problema y ha obligado a su tratamiento político. Así, el Gobierno anterior tuvo que aprobar dispositivos de regionalización abriéndose el camino para la creación de las regiones con su correspondiente gobierno regional que representa el eje del reclamo democrático.

El Gobierno actual pretende sustituir la regionalización por una reorganización administrativa del Estado en las provincias a través de la micro-regionalización, sin acentar una redistribución de la gestión del poder con la regionalización y el establecimiento de los gobiernos regionales. Inclusive el Gobierno ha invadido áreas que son competencia de los gobiernos locales o municipales y ha apuntado a dispersar los movimientos descentralizados.

El Gobierno reprimió la presión regionalista con la acusación de subversión a quienes la impulsaban, como en el caso de Puno. Pero,

1..

finalmente, ha opinado que asumirá tres regiones piloto en el país, aunque aún no se dan los pasos concretos en el debate de la ley respectiva en la Cámara de Diputados. Ello ha llevado a paros departamentales en Loreto y Puno.

c). Autoritarismo, Organización y Participación Popular

Si en la problemática de la regionalización está planteado el problema del tipo de gestión gubernamental y la descentralización de las decisiones, este problema también está planteado en el Perú en relación a las formas de participación popular en la definición de las políticas gubernamentales.

La democracia representativa ha sido marcadamente formal en nuestro país y por lo tanto los canales de participación popular ha tenido y tiene esa misma característica.

El Gobierno actual ha aportado autoridad al Ejecutivo, frente a la sensación de desgobierno que transmitía el anterior régimen, ha definido un mando. Esto constituye un rasgo positivo, aunque deformado por desviaciones autoritarias y personalistas.

Sin embargo, no ha planteado alternativas de fondo para transformar la democracia formal. La participación popular ha quedado así restringida a gestos como el de incorporar a algunos delegados sindicales en los directorios de ciertas empresas y bancos del Estado.

Con una gran dosis de iniciativa y protagonismo personal, el Presidente de la República ha aportado un estilo diferente a la conducción política. Pero ello mismo ha llevado a más de un analista a destacar que el actual es más el gobierno de una persona que el de un partido, y a especular sobre el caudillismo y populismo político.

Institucionalmente las decisiones aparecen concentradas en el Ejecutivo, con un relegamiento del Parlamento al que sin duda contribuye -

su propia ineficacia y la pasividad de la mayoría oficialista.

En el plano de las relaciones políticas con otros sectores sociales y organizaciones partidarias de oposición, el partido de gobierno - ha puesto de manifiesto rasgos autoritarios y sectarios, e incluso algunos de sus dirigentes han revivido el tradicional anticomunismo aprista. No ha faltado serias denuncias destinadas a dividir la Izquierda Unida, principal fuerza opositora.

La búsqueda del control de los medios de comunicación ha sido una de las preocupaciones de la presente administración. A través de diversos mecanismos -relaciones de propiedad o de amistad, o mediante la amenaza de suspender o disminuir el avisaaje del Estado-, ha puesto de su lado o ha neutralizado a los principales y más grandes medios.

Asimismo, ha presionado y logrado la cancelación de programas periodísticos independientes en la televisión: "Encuentro", en Canal 2; y "Uno más Uno", en el Canal 9. Igualmente, elementos extraños -presumiblemente de la policía o de los servicios de inteligencia de las Fuerzas Armadas- asaltaron las redacciones de la revista "Cambio" y del "Nuevo Diario" impidiendo la salida de este último, cuando esos dos órganos de oposición se aprestaban a informar sobre la masacre ocurrida en los penales en Junio último.

En su relación con los sindicatos y otros gremios populares, el Gobierno ha respondido declarando ilegales las huelgas y paros emprendidos por éstos, acciones de lucha que están motivadas por la difícil situación económica de los trabajadores o por las demandas democráticas. Esta acción se ha intensificado sobre todo a partir de la declaratoria del Estado de Emergencia en la capital.

Con apoyo oficialista, activistas apristas han realizado divisionismo sindical, tales los casos de la organización de entes paralelos

a la Federación de Trabajadores Azucareros del Perú y a la Federación Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y Siderúrgicos del Perú. En otros, casos, las autoridades han desconocido a los dirigentes legítimamente elegidos por las organizaciones populares, para reconocer a usurpadores afiliados al APRA.

El Gobierno ha llegado a calificar como privilegiados a los sectores sindicalmente organizados, con el fin de enfrentar sus intereses con los de las mayorías empobrecidas a los que las luchas de los gremios también favorecen.

La expresión práctica de esa táctica es la utilización de los desocupados temporalmente empleados en el PAIT, como fuerza de choque contra manifestaciones y paros de algunos sindicatos y organizaciones populares. Otro tanto ocurre con los "clubes de madres" y "comedores populares" que el Gobierno ha organizado paralelamente a los que ya existían democráticamente organizados en las poblaciones urbano marginales.

Los programas de asistencia a los sectores con menores recursos, tales como el PAIT, el PAD y los citados "clubes" y "comedores" son también manipulados con fines proselitistas por el partido aprista. Sobre todo ahora que están cercanas las elecciones municipales.

Por último, el DIM así como otras organizaciones integrantes de Izquierda Unida han sido blanco de ataques anticomunistas de ciertos sectores del APRA, que irresponsablemente los han calificado de terroristas.

Igual cosa ha sucedido con diversos centros de investigación y de promoción social que desarrollan su trabajo en contacto con las organizaciones populares, y con parlamentarios de nuestro partido y un diputado izquierdaunidista independiente.

La tarea de democratización del Estado y de la Sociedad está aún

/..

pendiente.

### III. POLITICA INTERNACIONAL

Como partido hemos dejado claramente establecida nuestra posición internacionalista, tercermundista y no alineada, dentro de una línea antiimperialista.

El Gobierno actual ha tomado algunas iniciativas de política internacional -- que hemos considerado positivas. Por un lado, aquellas referidas a América Central, como es el caso de la constitución del Grupo de Lima en apoyo a Contadora, la expresión abierta de respaldo al proceso revolucionario Sandinista y actitudes tendientes a reafirmar el derecho a la autodeterminación de los pueblos de esa convulsa zona del Continente. Como partido con enamos : la financiación imperialista a la contrarrevolución nicaraguense, su abierto apoyo logístico y entrenamiento, y su presencia directa en El Salvador y en otros lugares de América Central, apuntando a una intervención directa más abierta y masiva.

Hemos renovado nuestra demanda no sólo de fortalecimiento del Grupo Contadora con sus primigenios objetivos sino de que se establezca el diálogo y la negociación directa entre el Gobierno Norteamericano y el Gobierno Nicaraguense, en la búsqueda de una solución política al conflicto. En tal sentido hemos demandado al Gobierno Peruano que asuma abiertamente esta posición.

Igualmente, en las últimas semanas, observamos con sorpresa la actuación de la Cancillería peruana para cerrar el paso a la justa pretensión nicaraguense de ser Sede de la próxima Cumbre de Países No Alineados, postulando a la sotto-voce la alterativa peruana. Ello no hacía sino servir a los intereses de los Estados Unidos en el sentido de que no <sup>sea</sup> Nicaragua la Sede para tener las manos libres para la intervención militar.

Por otro lado, nuestro pueblo recibió con sorpresa el conflicto abierto con el Gobierno Revolucionario de Cuba, que nuestro partido consideró negativo para los intereses de las fuerzas populares y revolucionarias. En tal sentido resulta positivo que las relaciones entre el Perú y Cuba hayan comenzado a normalizarse y no se hayan expresado nuevos conflictos del tipo de los mencionados.

/. .

En materia de la relación con los países fronterizos, el Gobierno Peruano ha formulado propuestas de distensión y desarme que consideramos positivas en la medida en que no impliquen conciliación con Gobiernos como el del fascista Pinochet, en Chile y en tanto no mermen la solidaridad con la causa democrática y popular del pueblo chileno contra la dictadura.

Finalmente, debemos señalar en este terreno que el gobierno aprista ha ordenado su política internacional en función de una renegociación de las condiciones de dependencia con el imperialismo norteamericano, sin arriesgar una ruptura de la misma. En tal sentido son explicables los nuevos contratos petroleros y la distancia existente entre el dicho y el hecho en materia de deuda externa, si bien se manifiestan contradicciones abiertas, pero de carácter secundario con el imperialismo norteamericano. Si ellas condujeran a acciones de represalia norteamericana, no vacilaremos en hacer frente común con todas las fuerzas nacionalistas para repudiar estas acciones y responder con la necesidad de que se lleven adelante medidas que afecten real y profundamente la condición de dependencia a la que nuestro pueblo se ha visto sometido durante décadas y que no ha sido superada aún.

#### LA POSICION DEL PUM

Frente al Gobierno aprista, el Partido Unificado Mariatequista y la Izquierda Unida han definido su política como una de oposición democrática, transformadora y alternativa a la del Gobierno.

Ante la continuación de la política de "guerra sucia" y el recrudecimiento de las acciones terroristas, y la abdicación del poder civil frente a las instituciones militares proponemos un Acuerdo Nacional de Paz con Justicia Social. Con la movilización de las fuerzas sociales y solucionando la grave situación de injusticia que mantiene a grandes sectores de la población en la miseria, planteamos una política de pacificación sobre la base del respeto a los Derechos Humanos, el castigo a los responsables de las masacres, sean éstos civiles o militares y la disolución de las bandas oficiales paramilitares, el levantamiento del estado de emergencia y

/..

la plena vigencia de las libertades ciudadanas constituyéndose gobiernos cívicos regionales con participación popular en las zonas de emergencia y aplicándose políticas que promuevan el desarrollo de dichas áreas.

Consideramos que una verdadera democracia respeta la organización popular y no recurre al clientelaje ni al paralelismo, consultándola en relación a los asuntos que afectan a los trabajadores, basándose en su movilización para enfrentar a los enemigos internos y externos del cambio social. Para ello es también indispensable la instalación inmediata de los gobiernos regionales con plena autonomía. Del mismo modo la garantía de que se va a proceder a sancionar ejemplarmente a los funcionarios de éste y del anterior régimen que usufructuaron los recursos estatales en beneficio privado.

En cuanto al programa económico, nos manifestamos por una reactivación a fondo del aparato productivo, pero de manera selectiva, priorizando aquellos ramos que respondan a los bienes de consumo masivo y cuya utilización de insumos importados sea menor en el camino de una reestructuración industrial. Para proceder a esa puesta en marcha de la maquinaria hoy parada, es necesario proceder a un aumento efectivo de los salarios reales de los trabajadores, que según cifras oficiales aún se encuentra 40% por debajo de su nivel de 1980. Para ello, debe procederse a un control de precios estricto, de tal manera que los empresarios privados no lucren con las necesidades populares, al mismo tiempo que se procede a un aumento salarial que debe sostenerse con reajustes periódicos superiores al ritmo inflacionario. También es importante la reorientación del gasto público, priorizando los sueldos y la atención en alimentación, salud y educación y empleo estable y con seguridad social a través de un Plan de Supervivencia Popular, reduciendo los gastos militares que hoy se llevan el 30% del Presupuesto Nacional, así como los pagos por deuda externa. La aplicación de una verdadera reforma tributaria que permita captar los excedentes e invertirlos desde una perspectiva social, así como una verdadera planificación que dirija la inversión privada a los rubros prioritarios e indispensables para mantener un crecimiento vinculado al mejoramiento de las condiciones de vida populares. El control de nuestros recursos naturales, nacionalizando la Southern y expulsando a la Occidental también otorgaría recursos indispensables para el logro de este objetivo.

/..

En relación a la política agraria, planteamos una ampliación sustantiva del crédito y la efectivación de mayores precios de garantía, en particular en las comunidades campesinas, así como la repartición a las mismas de las tierras hoy concentradas en grandes SAIS, EPSR en áreas como Puno donde no garantizan el adecuado uso de los recursos. Deben reducirse las importaciones alimenticias, apuntalando un cambio en los hábitos de consumo a favor de productos peruanos y atacando la dependencia en este terreno.

Para hacer posible la reactivación, es indispensable proceder a aplicar un estricto control de divisas, estatizando los principales rubros del comercio exterior. - Además de evitar que el ingreso proveniente de nuestros recursos naturales se lo lleve el capital extranjero, la asignación de pagos de la deuda externa únicamente a aquellos acreedores que garanticen préstamos en monto superior a los pagos permitiría contar con las divisas necesarias para poner en marcha la industria durante un período mayor.

Estas medidas deben permitir frenar la ola de violencia, fortalecer al pueblo, y su economía y sus organizaciones, avanzar en la democratización y en el camino de una transformación estructural de la economía afectando los intereses del imperialismo.-

Lima, Setiembre de 1986

JAVIER DIEZ CANSECO

C O N V O C A T O R I ACc. Rodriguez.....

El Comité Ejecutivo Nacional considerando que a la fecha -en su reunión del día 11.12.85- no se han superado las deficiencias en la preparación del Comité Central que determinaron su postergación. **Convoca** a la Sesión del Comité Central, los días 9, 10, 11 y 12 de Enero de 1986.

La Agenda a desarrollarse será la siguiente:

1. Política:
  - a) Situación actual, táctica y programa
  - b) Izquierda Unida
  - c) Ejes de Campaña: -Democracia y guerra sucia  
-Agro  
-Soberanía: Deuda Externa  
Petróleo  
Sauthern  
-Regiones y Mov. Popular.
2. Organica:
  - a) Plan estratégico
  - b) Regiones y direcciones intermedias
  - c) CEN y Comisiones Nacionales
3. Plan Político-Organico (conclusión de los dos puntos anteriores)
4. Asuntos de Disciplina:
  - a) Renuncias
  - b) C. Vasquez
  - c) Parlamentarios

Sede de la reunión: Local 2 de Mayo

Hora: 8 a.m. del día 9 de Enero

Nota: Se recuerda a los cc. que los permisos de inasistencia al evento serán otorgados sólo en casos de extrema urgencia.

A : III Sesión del CC.  
 DE : CON (Delegado PUM a la CNO-IU)  
 ASUNTO: Informe Junio-Noviembre 1985  
 FECHA : 15 de noviembre de 1985

Por acuerdo de la II Sesión del CC se encargó a la CON designar a un c. como delegado PUM ante la CNO-IU. La CON en el mes de Junio designó al c. Quispe, ratificado posteriormente por el CEN.

De esa fecha al presente, cumplo con informar lo siguiente:

OBJETIVOS

1. Recuperar y ganar espacio político y orgánico en IU, en el CDN, en las comisiones nacionales y en las bases de IU. En ese sentido en coordinación con el responsable de FU del CEN y del CR-L, se definió una política general y un conjunto de acciones para lograr este objetivo. Con respecto a la CON, esta política general se expresó en el Documento y Directiva que fueron aprobados por el I Pleno de la CON realizado en el mes de agosto. Las consignas aprobadas fueron: "Una Célula del Partido un Comité de Bases de IU" y "Forjar los comités de bases de IU".
2. Ponernos a la cabeza por la democratización de IU, levantando las banderas de la carnetización, Congreso IU, Dirección colectiva, Fortalecer y abrir paso a la institucionalidad de IU significa ponerse al frente de la exigencia de las bases por democratizarla, tanto en la incorporación de cientos de miles de combatientes socialistas como en la real posibilidad de participación en las decisiones de los militantes izquierdaunidistas.
3. Reforzar los vínculos programáticos, políticos y orgánicos de IU con el movimiento popular, es decir, con las reivindicaciones y las aspiraciones de las organizaciones populares, fortaleciéndolas, orientando sus luchas y comprometiéndolas en la estrategia de poder popular y en la alternativa de gobierno y poder que significa IU para el conjunto de la Nación. El primer paso para ello era el deslinde con el Apra y colocar firmemente en la oposición democrática, patriótica y de masas a IU frente al gobierno aprista.

Por tanto, en la política general del PUM frente a IU resulta fundamental defender su unidad y su orientación revolucionaria y socialista. Con estas orientaciones hemos desarrollado las siguientes acciones.

ACCIONES

1. La carnetización: la primera acción estuvo orientada a recuperar el espacio de la CNO-IU ante la ofensiva del reformismo de desconocerla y sobre todo recuperar la organización de la Campaña de Carnetización que estaba en manos de un llamado "Comité Coordinador de Bases de IU" (Murrugarra, Rojas, Alvarado y otros) y darle una orientación política, ins

titucional, democrática y de bases, única manera de darle un carácter unitario y eficaz. Para lo cual elaboramos y logramos la aprobación en la CNO de un Documento sobre la Carnetización firmada por el PUM, PCP, PSR, PCR y R. Guerrero en el mes de junio que ha sido entregada sucesivas veces al CDN y al propio ABL, sin que se discuta y apurebe hasta la fecha.

2. Relación con los comités distritales de Lima, se ha logrado restablecer las reuniones semanales de coordinación con los secretarios generales y de organización de los comités distritales de Lima. Asisten un promedio de 8 comités que tienen funcionamiento. Los otros o no funcionan o están divididos. Se ha propuesto la conformación de la Asamblea Permanente de Secretarios Generales y de Organización Distritales de Lima como instancia de coordinación con la CNO-IU. Hasta la fecha se han tenido tres reuniones y el objetivo es desmontar a la Coordinadora de Bases de Lima que realiza reuniones semanales con los llamados Comités de Base y que responde a las consignas del reformismo.
3. Iniciativa política: en estas reuniones de coordinación semanales se han acordado el respaldo a la Marcha contra la Deuda Externa convocada por la CGTP, luego la Marcha del Pueblo de Lima convocada por el Concejo Provincial y estamos publicando una Moción de respaldo a la Marcha por la Paz y la Vida del 21 del Presente. Con estas iniciativas queremos levantar a la CNO y llevar a la toma de posiciones políticas a los Comités Distritales.
4. Se ha programado la presentación del CDN a los comités distritales durante el mes de noviembre con el objetivo de dar un informe sobre la situación política de IU. Existe el compromiso con el PC de en caso de no ser aprobado por el CDN, lo haríamos de todas maneras entre el PC y el PUM. Ya están programadas las presentaciones en Puente Piedra, SJ Lurigancho, SM Porras, Lurin y Surquillo.
5. Se está haciendo los preparativos necesarios para recuperar el control y reactivar el Local Central de IU que está actualmente sin luz, agua y telefono por falta de pago y realiza esporádicamente algunas actividades. Con el PC estamos desarrollando un ciclo de presentaciones de los video cassettes sobre los Encuentros realizados en la Habana sobre la Deuda Externa.
6. Relación con los Comités Provinciales: Esta tarea no la hemos podido asumir aún. Esperamos estar en condiciones de hacerlo a partir del mes de diciembre.
7. Se ha constituido una Célula de trabajo aún sin regularidad para atender este conjunto de responsabilidades. Está conformada por los cc. Quispe, ET y ST. La propuesta es hacer un solo equipo con los cc. del CR-L.
8. Se han tenido a la fecha tres reuniones de coordinación con los responsables de PUM de IU distrit. de Lima, acordando el CR-L estabilizar esta forma de coordinación semanal.

Quispe

CDI - LUM

## LA ESTRUCTURA DE COMITES.

### REQUISITOS.

1. Entender que se trata de organizar en el Partido a la Vanguardia del Movimiento Popular.
2. El Comité es una agrupación de militantes que son a la vez vanguardia de un sector social determinado (Barrio, Manzana, Edificio, Calle, Club, Agrupación Cultural, una Facultad, un salón de clase, un club de madres, un comedor popular, un sindicato, una comunidad, una Federación, un Distrito, un Periódico, etc.).
3. Los Comunistas debemos expresar lo avanzado de cada sector social.
4. Cada sector social es un proyecto político, con sus propias necesidades, identidad, desarrollo del cual el Partido es su elemento más dinámico. El Partido a través de su Comité es vanguardia de sus luchas y actividades, las proyecta.

El Comité existe porque está ligado como dirección a las masas. No hay Comité en sí mismo, es una organización que fusiona al Partido con la masa.

5. Por el tipo de tareas que asume y la situación política (zona de guerra) su accionar será cerrado o clandestino. Tendrán voceros públicos o no de acuerdo a las circunstancias.
6. En cada asentamiento territorial se determina un número de Comités a construir que para su funcionamiento estos deben definir.

#### 1. Plan Particular

2. Plan Autodefensa

3. Articulación Política con la instancia superior.

7. El Plan Particular: es la organización específica del trabajo en la base (comunidad, barrio, facultad) cada Comité un proyecto político.

El Plan de Autodefensa: Parte de una evaluación de la militarización.

Se articulan con la instancia superior para aplicar la Campaña (en su zona) a probada por la Dirección.

8. Es necesario definir una política de cuadros de formación en profundidad para los mandos de los Comités.

## CAMPO

### 1. CENTRALIZAR LOS MANDOS POLITICOS: ORGANIZACION DE LOS COMITES CAMPESINOS.

- a) Se propone centralizar a los mandos comunales en comites
- b) El carácter de los Comites es clandestino. Nos expresamos a travez de la Comunidad. Se forjan como **mando** y vanguardia reconocida por la Comunidad
- c) La tarea central del Comite es:
  - 1. Organizar la lucha por la Reestructuración Democrática
  - 2. Organizar la autodefensa de la Comunidad y del Comite.
- d) Se trata de DIRIGIR a la Comunidad Campesina , de organizarla, de defenderla. El Comite es la vanguardia socialista de la Comunidad.
- e) La Comunidad y la Reestructuración Democrática .

-Requiere tareas en el ámbito político, productivo, religioso, organiza -  
tivo e ideológico. No hay nada nuevo.

Politico: las fuerzas políticas a organizar en la Comunidad.

a) PARTIDO: Fuerza Dirigente: Refiere lo revolucionario

b) Asamblea Comunal: Todo se aplica vía este organismo: expre  
sa lo democrático. Se planifica estas a  
sambleas.

Productivo: a) Fortaleceer la producción y todo lo que incremente la pro  
ductividad en sus dos áreas.

1. El área Comunal

2. El área de las economías familiares (Artesanías etc.)

b) Organizar el abastecimiento a la Comunidad en torno a sus  
tiendas

c) Las tomas de tierras: Su redistribución y la organización  
EMPRESA Comercial.

Religioso: La Iglesia comprometida con la lucha del pueblo debe estar

presente: El vínculo principal es la misa que debe ser pe-  
riódica.

Organizativa: La Asamblea Comunal es la máxima instancia sin embargo es  
necesario organizar por sectores a la Comunidad. Centra-  
lizando el mando político.

Uno central es LA ORGANIZACION DE LA MUJER

" DE LA JUVENTUD

" DE LA GUARDIA CAMPESINA.

" DE PELOTONES DE CAMPESINOS

Cultural: Integrar la fiesta a la lucha.

FORTALECER POR TODOS LOS MEDIOS LA COMUNIDAD.

ORGANIZAR EN PARTIDO A LA VANGUARDIA DEL MOVIMIENTO.

f) Organizar la Autodefensa:

Esta es tarea general del Partido . Desde el nivel inferior hasta  
la D.N.

CAMPAÑA POLITICA POR LA SUPERVIVENCIA POPULAR

El III Pleno del CC ha acordado, como parte de la orientación política para los próximos meses, llevar adelante una Campaña por la Supervivencia Popular. Entendemos por campaña a un conjunto coherente de acciones que comprometen a todo el partido, en función de objetivos políticos definidos, y dentro de un plazo determinado. Las campañas, por lo tanto, constituyen la forma concreta como se aplican las directivas políticas del Comité Central.

Para el período comprendido entre el III Pleno del CC y fin de año, se ha aprobado un plan político-orgánico cuyo eje son campañas de lucha reivindicativa, democrática y antimperialista puestas a la orden del día por la propia dinámica de la lucha de clases. Esta es la forma principal de buscar la articulación del movimiento popular, de fortalecimiento de nuestro partido y de afirmación de IU como fuerza de oposición programática, revolucionaria y de masas al gobierno reformista aprista.

La Comisión Nacional Urbano-Municipal ha asumido la responsabilidad de concretar la propuesta de Campaña por la Supervivencia Popular acordada por el CC, así como hacer su seguimiento y evaluación permanente. Asimismo, con acuerdo del CEN, esta campaña debe ser un eje central de movilización y centralización del CRL. Para ello debemos desplegar toda la influencia del Partido en la MLM, las municipalidades distritales y las organizaciones naturales de nuestro pueblo.

I.- Objetivos de la Campaña por la Supervivencia Popular

La supervivencia popular debiera estar garantizada por el salario u otras formas de ingreso de los trabajadores, para reproducir así su fuerza de trabajo y la de sus familiares. Sin embargo, esto no sucede así tanto porque amplios sectores se encuentran marginados del aparato productivo nacional, así como porque aún aquellos que tienen trabajo no reciben una remuneración adecuada que compense sus necesidades y las de su familia.

Pero esta situación se agrava mucho más en períodos de crisis capitalista al sobrevenir recesión de la industria y otras actividades productivas, desempleo masivo, inflación de precios y desabastecimiento de alimentos de primera necesidad. Esta es la situación que vive nuestro pueblo en los últimos 10 años, con agravamiento del hambre y la miseria, deterioro permanente de los niveles de vida de los sectores populares y capas medias, reducción de los servicios básicos que el Estado está obligado a proporcionar a la población, y por consiguiente incremento de los índices de enfermedad y mortalidad tanto infantil como general.

Frente a ello, los sectores populares han generado espontáneamente estrategias de supervivencia que van desde el alargamiento de la jornada de trabajo (12-14) horas diarias, al recurrirse a trabajos extras o "cachuelos", o inclusión de más miembros de la familia al trabajo remunerado (mujer o hijos), hasta la asociación comunal para encarar colectivamente la obtención y preparación de alimentos (que normalmente lo debiera hacer cada familia en forma particular). Esta es la base obje

## II.- Acciones a desarrollar

Las acciones a desarrollar durante la campaña están referidas a las reivindicaciones fundamentales que se levantan (abaratamiento de las subsistencias, agua, programas de alimentación complementaria, salud, empleo, etc.) pero pueden ser básicamente de propaganda o de organización y movilización.

Las acciones de propaganda se realizarán a través de comunicados públicos, el periódico partidario, intervenciones, eventos, foros, etc. Sirven para promover total o parcialmente las alternativas programáticas del partido a IU respecto a la supervivencia popular, confrontándolas con la APRA y con las AP-PC. Se promoverá nuestros planteamientos sobre la prioridad del agro y su relación con la producción alimentaria, así como la prioridad en inversiones con respecto al tenso de mano de obra para combatir el desempleo. Y además la necesidad de defender la autonomía y participación democrática de las organizaciones populares, como único camino para realizar experiencias de autogobierno de masas que ayuden a forjar una conciencia democrática y socialista en el pueblo.

Las acciones de organización y movilización buscan conquistar reivindicaciones concretas del Estado y a la vez crear mejores condiciones para la comprensión por parte de las masas sobre los objetivos políticos y como conseguirlos. Debemos partir de las organizaciones naturales del movimiento popular o de las que se crean coyunturalmente para las luchas, con el fin de fortalecerlas y consolidar su unidad. En el movimiento urbano debemos partir principalmente de las organizaciones vecinales existentes, de su centralización distrital allí donde exista, creando las condiciones para una nueva centralización en la hoy desarticulada FEDEP JUP de Lima. Pero asimismo debemos partir de las formas de organización funcional existentes, tales como los Comités de Vaso de Leche, Comedores Populares, Comités de Salud, la Comisión Mixta Metropolitana de Lucha por el Agua; y de los intentos que se vienen desarrollando por mayores niveles de centralización en torno a plataformas concretas.

Para el mayor éxito de estas acciones de organización y movilización es necesario vincularlas con acciones que podemos desarrollar desde los gobiernos locales. Así por ejemplo, nuestra presencia en la MLM y otras Municipalidades Distritales debe servir para potenciar las acciones de organización y movilización que se impulsen desde las organizaciones naturales del pueblo. Y debemos poner especial esfuerzo en combatir cualquier relación de dependencia que exista o pudiera surgir entre las organizaciones populares, respecto a los gobiernos locales o cualquier otra instancia estatal.

tiva para la incorporación masiva de las mujeres de sectores populares en acciones de supervivencia, como por ejemplo comedores populares o acciones de salud.

Durante los años anteriores, las acciones del gobierno central han sido en el mejor de los casos asistencialistas y buscando la desmovilización popular. Este ha sido el caso, por ejemplo, de las Cocinas Comunales promovidas por Violeta de Belaunde. Y ninguna acción en relación a condiciones de vivienda (agua, desagüe, etc.), empleo o salud.

Desde 1984, con IU en el gobierno municipal de Lima y de los distritos más populosos, se ha encarado esta problemática buscando algunas soluciones parciales e inmediatas, a la vez que se ha promovido fortalecer la organización popular y canalizar las demandas hacia soluciones más de fondo emplazando al gobierno central. Es así como se han llevado a la práctica programas como el vaso de leche, comedores populares, salud, mejoramiento del empleo y acciones de movilización por reivindicaciones tan elementales como el agua. Se ha tratado de plasmar desde este nivel del Estado acciones que garanticen derechos de la población, como resultado de la organización y movilización popular, para que queden como conquistas permanentes. O canalizar la demanda popular para conquistar del gobierno central el cumplimiento de esos derechos. Un ejemplo de ello ha sido la conquista de la ley 24059 (vaso de leche o alimento equivalente) como programa de complementación alimentaria a aplicarse a través de todas las municipalidades del país y que ya cuenta con el financiamiento respectivo en la Ley de Presupuesto 1986.

Sin embargo, la lucha por la supervivencia popular adquiere nuevas condiciones al iniciarse un nuevo período político con el gobierno reformista del APRA que desarrolla acciones en relación al empleo, en relación a precios e inflación, en relación a abastecimiento y alimentación popular, y en relación a servicios básicos (vivienda, salud, etc.). Es decir, un período político en el cual enfrentamos a un gobierno que realiza acciones del tipo que venía demandando el movimiento popular, y que utiliza un lenguaje parecido al que IU ha venido usando para su prédica.

Por ello, la Campaña por la Supervivencia Popular que levanta el partido enarbola alternativas programáticas frente al APRA respecto a soluciones de fondo para los problemas de empleo, inflación, abastecimiento de alimentos, salud, vivienda, etc.; y a la vez tiene que tomar posición sobre las acciones concretas que viene desarrollando el APRA como el PAIT, comedores populares, reorganización del sector salud, programas de complementación alimentaria, saneamiento básico, etc.

Por todo lo expuesto anteriormente los objetivos de la Campaña por la Supervivencia Popular, son los siguientes:

1. Conquistar reivindicaciones básicas del movimiento popular, aunque sean parciales, y que están á la base de sus luchas y movilizaciones, como son: abaratamiento de las subsistencias, programas de complementación alimentaria, agua, salud y empleo.
2. Fortalecer las organizaciones naturales del pueblo, en lucha contra la manipulación y divisionismo del APRA, buscando con solidar el asentamiento partidario y de IU en el movimiento popular.
3. Fortalecer los gobiernos locales enfrentando al vertiginoso y la concentración de funciones por parte del gobierno central, garantizando una participación democrática de las en la gestión municipal.

Dentro de esa orientación, las acciones a desarrollar en la Campaña por la Supervivencia Popular son:

1. Por el abaratamiento de las subsistencias.- Las principales acciones son las siguientes:

- a) Constitución y funcionamiento de los Comités de Defensa del Consumidor a partir de las organizaciones vecinales, comités de vaso de leche, comedores populares, etc., con pleno reconocimiento por parte de los gobiernos locales; y por lo tanto con respaldo municipal para actuar contra la especulación, principalmente de los grandes intermediarios. Hacer vivir masivamente la experiencia de controlar los precios, mostrando la inconsecuencia del gobierno aprista que es quien autoriza el alza de los precios.

Organizar la I Jornada Popular Contra la Especulación y el Desabastecimiento, en fecha a determinar, con amplia participación de las organizaciones populares cumpliendo las siguientes funciones:

- 1) Control del circuito de abastecimiento: volúmenes de productos ofrecidos y volúmenes existentes semanalmente.
- 2) Control de los centros de venta: lista de comerciantes autorizados e instalación de puestos reguladores municipales.
- 3) Control de precios oficiales
- 4) Control de calidad de los productos.

Cada comité de vaso de leche, comedor popular y otra forma de organización vecinal o funcional deviene en Comité de Defensa del Consumidor. Demandar para ellas las credenciales que deben ser otorgadas por las Municipalidades. Asimismo, convocar a las asociaciones pequeños comerciantes en cada distrito para garantizar unidad de acción.

- b) Impulso al programa de abaratamiento de las subsistencias que lleva adelante la MIM a través de la Secretaría Municipal de Servicios a la Ciudad y EMTRACAR, coordinación con las municipalidades distritales y organizaciones populares. Demostrar ante las masas que acudiendo de manera más directa a los productores y eliminando los grandes intermediarios es posible bajar las subsistencias; lo cual debiera ser una función que asuma el Estado.

Impulso a programas piloto en los distritos de Martín de Porres, Villa El Salvador, El Agustino, Atarce e Independencia.

2.- Por agua para los sectores populares.- Durante 1985 se ha desarrollado un importante movimiento de lucha por el agua que está en vísperas de fortalecer su centralización a través de la Convención Metropolitana por Agua con Trabajo. Las principales acciones desarrolladas han sido: la movilización del 18 de Junio de 1985 al Ministerio de Economía demandando la licitación de obras; la toma del local de SEDAPAL el 10 de Julio demandando la ejecución de la ampliación presupuestal conquistada ante el MEF; y la movilización del 20 de Noviembre al Ministerio de Vivienda demandando el abaratamiento de los proyectos de agua y desagüe.

Sobre la base de las mencionadas movilizaciones, y con apoyo de la SMSC de la MLM, se constituyó la Comisión Mixta Metropolitana que ha venido teniendo Asambleas -- con delegados de 80 a 100 asentamientos humanos y que han aprobado una Plataforma de Lucha. El eje de dicha plataforma es el inicio de las obras en los 80 asentamientos que ya tienen sus proyectos aprobados, con un uso extensivo de mano de obra de la misma comunidad, en vez de la instalación simplemente de pilones. Y la elaboración de los proyectos de agua y desagüe del resto de asentamientos humanos que aún no los tienen, para que se ejecuten en una segunda fase con la misma modalidad de uso extensivo de mano de obra. Se calcula que esto permitiría absorber a 50 mil desempleados por un año, con las partidas previstas por SEDAPAL para 1986.

Por lo tanto, el primer paso de esta acción es garantizar la realización exitosa de la Convención Metropolitana del 14 de Marzo, donde deberán aprobarse las acciones de movilización a desarrollarse de ahí en adelante.

La fundamentación más amplia y el informe de las acciones realizadas en este campo se encuentran en el documento dirigido por el Comité Municipal al CRL del 23-02-86

3.- Por el cumplimiento de la Ley 24059.- Hacer que se cumpla esta ley del vaso de leche o alimento equivalente, a nivel nacional. Materializar el financiamiento de la misma previsto en el artículo 255 de la Ley de Presupuesto 1986. Fortalecer la organización autónoma del movimiento popular, impulsando su centralización. Para ello:

a) Demandar por parte de las organizaciones populares y municipalidades de todo el país que el MEF transfiera a los gobiernos locales las partidas respectivas. Para ello debe organizarse el plan de cada municipalidad para 1986, en función del número de beneficiarios, del tipo de alimento a utilizar (leche o un alimento propio de la región) y del costo estimado de

dicho alimento. Poner al partido y a IU a la cabeza de esta demanda, para concretar una conquista que es de la izquierda y que se sustenta en la participación popular organizada.

- b) Poner a la MLM a la cabeza de esta lucha, convirtiéndose en un eje articulador nacional en forma práctica, que haga imposible que el gobierno central incumpla lo conquistado o pretenda sacar aprovechamiento partidario. Para ello promover a través del Secretario Municipal de IU las directivas de todo el país, ganándole la iniciativa al APRA y su posible intento de poner a AMPE a la cabeza de estas acciones. Así como también, cerrar el paso a la pretendida utilización de este programa que pretende hacer Alan García

- 4.- Por una activa participación popular en salud.- Desarrollar una amplia movilización popular para que se formulen desde las organizaciones de base los planos de salud en función de las necesidades más sentidas del pueblo. Propiciar desde los gobiernos locales la convocatoria a las organizaciones populares de cada ámbito distrital, para priorizar los problemas de salud que se presentan y definir las acciones a desarrollar, acordando así el Plan Único de Salud en cada distrito, Presentación de dicho Plan por las organizaciones populares y el gobierno local respectivo ante las autoridades de Salud del ámbito distrital (Area, Centro de Salud, Posta, etc.) para su cumplimiento con los recursos del gobierno central, gobierno local y comunidad. Desarrollar una defensa permanente de la autonomía de las organizaciones populares, denunciando cualquier intento de crear organizaciones paralelas de ignorar las organizaciones populares ya existentes.
- 5.- Por el mejoramiento del empleo, sin manipulación aprista

En relación con ello debemos realizar dos acciones fundamentalmente:

- a) Demandar la continuidad y ampliación del PAIT, pero con injerencia de los gobiernos locales desde la inscripción de los beneficiarios hasta la definición de cuáles deben ser las obras prioritarias a desarrollar en cada distrito. Luchar contra la manipulación de este programa por parte del APRA a través de Cooperación Popular y la transferencia de sus recursos a los gobiernos locales.
- b) Impulso al PROME (Programa de Mejoramiento del Empleo de la MLM) en los ámbitos distritales donde se viene aplicando, garantizando los mismos principios de autonomía de las organizaciones populares y rol central de los gobiernos locales en la calificación de los beneficiarios y priorización de obras. Demandar el máximo de mano de obra posible en todas las obras municipales, sean locales o via INVERMET.

RESOLUCION SOBRE IZQUIERDA UNIDA Y EL PUM

ENCABEZAR LA RENOVACION DEMOCRATICA Y LA REORIENTACION POLITICA DE IZQUIERDA UNIDA, BASANDONOS EN EL DESPLIEGUE UNITARIO DEL PARTIDO Y NUESTRA PROPUESTA PROGRAMATICA.

\*\*\*\*\*

El IIIer. Pleno del Comité Central aprueba el Documento "Acerca del Periodo Político y la Tactica", en los puntos referentes a Izquierda Unida, con las siguientes precisiones, ampliaciones y rectificaciones:

I. BALANCE DE IZQUIERDA UNIDA.

I.1. El balance de IU debe superar los marcos de la escena oficial y de su propia institucionalidad, para referirse al espacio político de amplios sectores del pueblo que tienen en IU su referente de identidad y acción política de masas.

En términos generales, en los sectores populares organizados IU es todavía un espacio de acumulacion de fuerzas y en ellos se sostiene la propuesta originaria de construir IU como un Frente Revolucionario de Masas de orientación socialista, alternativa de gobierno y poder.

En la actual lucha contra el Apra se replantea en las bases populares organizadas la necesidad de reagrupar a los partidos y sectores de IU, afirmando su propia identidad ante el reformismo/aprista y sus agresiones, y el economicismo radical del infantilismo.

El Partido debe encontrar en este terreno social el eje de su acumulación de fuerzas, también, para la diferenciación con el proyecto Barrantista, pues hasta el momento el movimiento social no ejerce su influencia y peso en la marcha de IU.

I.2. La evaluación del Partido es que se mantiene la situación de defensiva y pérdida de iniciativa de IU por la parálisis y abstencionismo del CDN, que no se ha modificado pese al Pronunciamiento de noviembre.

I.3. Al no convocarse a las masas a un objetivo y acción táctica nacional frente al Apra, las bases, a pesar de su potencialidad y disponibilidad de lucha, se dispersan y profundizan su con-

fusión, agudizándose de esta manera la brecha entre IU y el movimiento popular, dejando el espacio libre para la ofensiva aprista.

I.4. En esta situación, comienza a perfilarse un proyecto de "Frente Patriótico" con hegemonía nacionalista encabezado por Alfonso Barrantes Lingán y su entorno, integrado por PCR, una mayoría del PSR, APS y grupos independientes que desarrollan una estrategia con el claro objetivo político de convertirse en carta de recambio al gobierno aprista en las elecciones de 1990 y por lo tanto desarrollan una táctica expresada principalmente en:

- a. Un acercamiento al Apra, mediante el proyecto de Frente Antimperialista, que resalta las coincidencias con el Aprs y reduce la oposición a cuestiones puntuales, a la escena oficial y sin la movilización de masas. Este proyecto viene cambiando el eje y contenido original de acumulación de fuerzas de IU.
- b. Estabilización y reforzamiento de la nueva institucionalidad burguesa, siendo incapaz de preparar una modificación global de fuerzas en la sociedad para la revolución, buscando más bien amoldarse al actual proceso de reestructuración modernizante y populista que el Apra está llevando a cabo. Este Proyecto busca consolidarse como propuesta nacional pero con una orientación reformista y hegemonía nacionalista, privilegiando su vinculación con el centro político y social. Busca también superar el veto militar para acceder al gobierno el 90 mediante concesiones reformistas.
- c. Aislamiento y liquidación del proyecto mariateguista, representado mayoritariamente en el PUM, con la intención explícita y práctica de excluirmos de IU y derrotarnos políticamente.
- d. Dotarse de instrumentos políticos que le permitan desarrollar su proyecto: Diario nacional, que anuncia su salida para febrero; organización de los independientes mediante la carnetización excluyente de ABL y los intentos de organizar el Movimiento Izquierda Unida (MIU); convocatoria a un equipo de asesores, profesionales y técnicos por fuera de la Comisión de Plan de Gobierno de IU y ligados a su entorno con la perspectiva de convertirse en equipo de gobierno al margen de los partidos; etc. Todo ello con la finalidad de

reforzar su presencia en la opinión pública y coparla escena oficial.

I.5. Este bloque, luego de la derrota electoral de IU y un inicial repliegue y pérdida de iniciativa, se ha recompuesto e intenta reforzar su peso político nacional:

- a. ABL ha reforzado su papel de interlocutor excluyente ante el gobierno aprista, aunque subordinándose a éste.
- b. Se ha distorsionado la institucionalidad de IU, reduciéndose ésta a la figura, relaciones y decisión arbitraria, de ABL y su entorno, cuestión que no puede ser revertida hasta ahora por los partidos ni mucho menos por las bases de IU.
- c. Capacidad de aparecer como mediador en las luchas de los trabajadores y las organizaciones populares, lo que le permite una capacidad de maniobra y ejercicio de un liderazgo en amplios sectores del pueblo.

I.6. La debilidad estratégica de este proyecto y la posibilidad de derrotarlo, de revertir su presencia nacional e impedir su consolidación, radica en lo siguiente:

- a. El fortalecimiento del movimiento popular y la afirmación de su papel protagónico y peso político y social nacional es contrario a liderazgos excluyentes, subordinados a la institucionalidad burguesa y amarrados al colaboracionismo con el gobierno aprista.
- b. La falta de unidad estratégica sólida y de una cohesión del bloque, que retrasa su consolidación.
- c. El peso de los partidos (PUM, PCP, PR) que sin ser aún partidos revolucionarios de masas han logrado una ubicación en la escena oficial, en el movimiento popular y en el propio espacio IU, que los ubica como referentes políticos nacionales de importancia, antes los cuales ABL intenta dar forma a un bloque propio.

I.7. El PCP muestra una opción programática y táctica con este proyecto Barrantista, pero conserva su espacio propio

en el movimiento popular y en la misma IU, pudiendo desarrollar contradicciones y hasta ser neutralizado si se le afirma como bisagra dentro de IU, e incluso se utilizan las contradicciones que se dan en su seno. La orientación antipartido del bloque Barrantista, el papel que intentan desempeñar algunos sectores independientes y el propio liderazgo excluyente de ABL, pueden ser base de pugnas y distanciamientos del PCP con el proyecto Barrantista.

I.8. UNIR-PR.- Busca crear y ganar hegemonía en el espacio IU, entendiéndolo como espacio electoral, con una orientación sectaria y radical anti-aprista en las bases y de negociación y oportunismo en el CDN y Comités Distritales y Provinciales, ensayando experiencias de interlocución propia con el gobierno. Es clara su discrepancia programática y táctica con el proyecto Barrantista, pero también es claro que es con el PUM con quien disputa la hegemonía en las bases populares y la escena oficial. Por eso su contradicción es exacerbada en las bases con nosotros. ABL no antagoniza por ahora con PR, como con nosotros, por nuestra orientación programática y las reales posibilidades que tenemos si afinamos nuestra ubicación política y social.

I.9. El sector cristiano.- Han adquirido cierta identidad y representación política. Se inclinan hacia nuestra propuesta programática, ubicándose en el centro equidistante en IU. No deslindan ni enfrentan consecuentemente la arbitrariedades de ABL. No están dispuestos a respaldar una exclusión del PUM de IU. Tienen presencia sobretudo en sectores urbano-populares a través de las comunidades cristianas. Sectores independientes se ubican tras ellos. Enfrentan actualmente un enfriamiento de relaciones con ABL y su bloque, que viene pasando por encima de la Comisión de Plan de Gobierno e intentando un paralelismo a la Unidad de Formación.

I.10. En general IU se mantiene como una coordinadora o instancia de negociación electoral, no logrando una acción unitaria de sus integrantes en las organizaciones populares y en la escena política nacional. A pesar de ello, mantiene su condición de referente social, político y nacional para amplios sectores del pueblo, siendo cauce y espacio para la acción política nacional y de masas de los partidos no marginales, que apuestan a constituirse en partidos revolucionarios de masas.

I.11. La representación formal en IU no se ha modificado pese a las modificaciones sucedidas en el movimiento popular y en los re

sultados electorales del 83 y 85, no teniendo correlato el peso diferenciado de los partidos de IU en las organizaciones populares y en la escena oficial. Esto hace que la disputa por la hegemonía se coloque principalmente en los próximos cinco años en las organizaciones populares, en la afirmación de masas de los propios proyectos partidarios y en la opinión pública nacional.

#### LA BUSQUEDA DE UNA RECOMPOSICION UNITARIA DE IU.

El 3er. Pleno del Comité Central del PUM confirma el entrelazamiento del desenlace de la actual lucha en IU y el desenlace del periodo táctico. Ahora aparece más clara la relación de la lucha por ser alternativa de gobierno y poder al reformismo aprista, con la resolución favorable de la hegemonía en IU.

II.1. Esto es así por la voluntad rupturista del sector reformista de IU. Cada militante mariateguista debe ser plenamente consciente de que el plan táctico Barrantista apunta a convertirse en recambio nacionalista al Apra en 1990, con la exclusión previa del PUM. El Barrantismo se dirige a abortar cualquier posibilidad de hegemonía pumista en IU. Su decisión política está tomada. Gran parte de la lucha de los próximos años se resume en si podrá acumular las fuerzas necesarias para consumar su plan táctico. O si por el contrario las fuerzas democráticas y socialistas podremos restablecer una auténtica oposición al Apra y torcerle la mano a su plan rupturista conservando la unidad de IU.

Ya no se trata solamente, por tanto, de la diferencia con un estilo cortesano y conciliador, o del combate a manifestaciones aparentemente desbocadas de sectarismo contra el PUM. Los círculos Barrantistas son cada vez más conscientes del proyecto de gobierno que comportan y vienen desarrollando un conjunto de pasos con la coherencia de un plan táctico y estratégico excluyente del PUM. El núcleo Barrantista explícitamente divisionista no es aún mayoría en IU e incluso cuenta con sectores vacilantes pese a ser barrantistas, pero ya cuajó alrededor de la Presidencia de IU este núcleo, que incluye al PCR, una mayoría del PSR, APS, el grupo Alvarado-López Souza y el de Murrugarra-Rojas. Este es el núcleo recalciante, que articula a su alrededor al PCP, intenta atraer al UNIR y disputa con el PUM sectores intermedios como los cristianos de izquierda.

II.2. El III Pleno del CC del PUM señala el carácter objetivo de la lucha contra el reformismo Barrantista en IU, advirtiendo sin embargo que el trato antagónico que éste le ha dado desde el inicio a esta lucha busca provocar nuestra exclusión en las condiciones más desfavorables al Partido.

El núcleo divisionista no desea un amplio deslinde político sino una solución orgánica de corto plazo. El año 86 de seguro pondrá a prueba nuestra posición unitaria con la arbitrariedad de una mayoría orgánica en el CDN. Teme un debate amplio y largo porque podría ser reducido a minoría en IU e incluso en una competencia de equipos alternativos al aprismo no tienen todas las de ganar. Hay que considerar que la figura de Barrantes fue ascendente linealmente hasta las elecciones de 1983 y que de ahí en adelante sufrió un proceso complejo de deterioro en el sector de opinión más radical y de izquierda pero a su vez un desplazamiento sobre amplios sectores centristas-izquierdistas. El no asumir la oposición al aprismo lo debilita en el electorado propiamente de izquierda pero a su vez lo hace compartir el consenso mayoritario del reformismo burgués. En síntesis, el Barrantismo es hoy más fuerte que nosotros, si bien viene cambiando electorados y dependiendo crecientemente de la interlocución y apoyo en el Apra. Por esta fortaleza relativa en que se siente el Barrantismo es que trabaja por una salida del estilo de Meza Cuadra del PSR o del MIR-Benitez de la UDP.

Por eso el Barrantismo organiza una conjura anti-PUM. Para ello usa el temor existente en IU a la hegemonía de algún partido y acusa al PUM de preparar acciones aventureras. El Barrantismo intenta así liderar esta contradicción anti-PUM falsamente incentivada en el temor al crecimiento del Partido y la supuesta necesidad de un polo de contrapeso. Para las masas se intenta presentar la contradicción con el PUM como la contradicción con los rupturistas y el hegemonismo de los partidos.

En otras palabras, el PUM debe manejar adecuadamente esta contradicción para acumular fuerzas y bloquear el proyecto anti-unitario. No se trata de levantar la tesis de los partidos grandes contra los partidos chicos, con un Secretariado de los tres mayores. No se trata de descalificar a todos por igual como reformistas de manera de cohesionarlos alrededor del núcleo recalcitrante. No se trata de responder reflejamente a las provocaciones reformistas, para incentivar al final un voto de confianza a la Presidencia. Se trata, más bien, de invertir a fondo todas las energías del Partido

en su despliegue nacional como el mejor equipo de gobierno de IU, el más amplio destacamento de masas izquierda-unidistas y el núcleo más unitario y frentista de la misma, capaz de enarbolar un programa valedero ante el futuro impase del reformismo aprista y capaz de llevarlo a la práctica.

II.3. El IIIer. Pleno del CC del PUM asume este reto histórico que le está planteado. El PUM está exigido hoy de un giro decisivo. Durante cinco años el entrappe de IU sirvió de excusa al abstencionismo de sus partidos. El Barrantismo no sólo no activa por la forja de una alternativa de poder sino cree que la alternativa de gobierno se forja sola. Los mariateguistas perdimos en el periodo 1980-85 el ímpetu revolucionario de los años 70, con todos sus errores economicistas, y mal que bien nos asimilamos a la inercia reformista. Hoy, ante un intento divisionista en marcha, sólo una amplia fuerza social y política del Partido y de los partidos y sectores izquierda-unidistas no comprometidos con el divisionismo podrá evitar un retroceso histórico de toda la izquierda.

Por tanto los mariateguistas nos proponemos un giro histórico en nuestra actividad, con el ingreso conciente del Partido a la lucha política abierta, como Partido destacamento de IU, proyecto revolucionario de masas integrante de IU. No nos anima para esto ningún propósito divisionista, pues si nos proponemos arribar al desenlace del actual periodo como primera fuerza de IU es precisamente para bloquear el plan rupturista del reformismo, recomponer unitariamente IU y reafirmarla en su proyecto original de gobierno y poder. El despliegue a fondo del mariateguismo no dejará de reconocer, en todo caso, los pesos adquiridos y la necesidad del frente único a diferencia de quienes hoy prefieren tirar el tablero antes que perder la partida.

Será esta correlación de fuerzas unitaria y de masas la única que podrá derrotar al reformismo e incluso obligarlo a la unidad, como también la única que, en el lamentable caso de una división consumada por el reformismo, tendrá la capacidad de echar a andar un agrupamiento social y político que recupere la identidad de la IU auroral, desvirtuada por el Barrantismo.

II.4. Para esto el Partido Mariateguista no basará su acumulación de fuerzas en intrigas, conjuras y cuoteos. La tesis rectora que orientará nuestro trabajo será la de la forja del PUM en

IU como contra-poder, embrión de estado desde el llano y desde la escena oficial, única forma de transformarse en revolucionario de masas. La resolución de la hegemonía en IU, sanamente desarrollada, se dará en los terrenos de quien sea la mejor alternativa al aprismo, quien pueda canalizar al movimiento social en esa lucha y --- quien demuestre una auténtica voluntad democratizadora en IU.

### III. PLAN 86.

III.1. No siendo viable en lo inmediato un acuerdo político -- con ABL y siendo contrario a nuestra política unitaria y de masas cualquier salida sectarea y al margen de IU -- el III Pleno del CC del PUM ratifica su opción por recomponer IU luchando por su renovación democrática y reorientación política buscando a mediano plazo un nuevo consenso multipartidario para rescatar y relanzar el -- proyecto IU.

III.2. El III Pleno del CC acuerda las siguientes tareas:

- a) Afirmar y consolidar al Partido como articulador de un movimiento de masas y capaz de luchar por la hegemonía de nuestras -- propuestas programáticas, tendiendo la mayor cantidad de redes y puentes con el movimiento popular, forjando una columna de -- cuadros y una identidad partidaria ... a que deberá expresarse en la construcción de una fuerza ... propia en las bases de IU afirmando nuestra voluntad nacional y unitaria de acción.
- b) Para el Partido el terreno de resolución de la contradicción -- en IU no debe ni puede quedar encerrado en los estrechos marcos de la institucionalidad de IU, ni basarse fundamentalmente en la representación ganada en la escena oficial. Sino que debe promover, desde ahora, un espacio social más amplio y con re -- presentación autónoma, sustentado principalmente en los sectores populares organizados, que refirme la unidad y presione por reencausar el proyecto izquierdaunidista, ligando de este modo nuestra orientación táctica de la ANP a la resolución del entrapamiento en IU. Y permitiendo así que el trabajo de los Co -- mités y células del Partido y de las propias organizaciones sociales no se sienta ajeno e impotente frente al entrapamiento del CDN o las amenazas del proyecto divisionista barrantista; -- ni se circunscriba sólo a la creación de comités de bases IU -- (que deben contar con todo nuestro apoyo) que finalmente se a --

atan a la deformada institucionalidad del frente y al autoritarismo de su presidente; sino que se esfuercen para que el impulso de la organización y lucha del movimiento social y su propia representatividad explícitamente reconozca la propuesta IU originaria respaldando ~~nuestro~~ proyecto y expresiones públicas y presione sobre la institucionalidad de IU reclamando su reencauce, un liderazgo colectivo, el reconocimiento de los partidos.

- c) Consolidar experiencias de frente único en las organizaciones sociales y populares para fortalecerlas y defender su autonomía, en la gestión municipal y en el trabajo parlamentario, mediante un gran despliegue unitario, político y social del partido para conquistar la representación política en los espacios nacionales.
- d) Defender ampliar y ganar nuevos espacios en la estructura de IU que apunten a un nuevo concenso multipartidario para relanzar IU. En ese sentido debemos:
- Bloquear y denunciar la carnetización de ABL y continuar los esfuerzos por llevarla a cabo via la CNO- IU, buscando la definición explícita del CDN y el respaldo de los comités IU. Avanzar en la carnetización decidida por los Comités Distritales y Provinciales 6, directamente en los Comités de Bases; por el partido por las fuerzas que se puedan comprometer. Desarrollar experiencias modelo en los Comités Distritales de Villa El Salvador y SMP en Lima, y en los provinciales de Puno, Iquitos, Piura y Arequipa.
  - Mantener las banderas por la convocatoria al V CDN-A, la realización del Congreso IU, la aprobación de las nuevas normas orgánicas.
  - Reactivar el Comité Directivo Nacional proponiendo la incorporación del Presidente de la Comisión de Plan de Gobierno. Y alcanzando acuerdos con el UNIR y el PCP para que en el corto plazo se reinicie su funcionamiento sin depender exclusivamente de la voluntad de ABL.
  - Fortalecer la Comisión de Plan de Gobierno Municipal, promoviendo un encuentro municipal de balance y ajuste programático de la gestión realizada (junio, julio).
  - Denunciar el paralelismo a la unidad de formación.

III. 3 Nuestra política de alianzas debe sustentarse en nuestro Plan Táctico -Estrategico, para llegar a acuerdos con los cristianos, UNIR y PCP, teniendo en cuenta las particularidades en cada localidad y sector.

III. 4 Como estilo partidario debemos recuperar nuestra independencia y capacidad de acción, desarrollando la oposición al gobierno Aprista y debatiendo labiertamente en el seno de IU, dejando de lado la vacilación democrática y recurriendo a las bases de IU.

#### IV. LAS ELECCIONES MUNICIPALES "86

IV.1 El III Pleno del CC del PUM acuerda no presentar candidato propio al ala Alcaldía de Lima en las elecciones municipales del 86 encargando al CEN su manejo politico más adecuado en los siguientes términos:

- a. Esta candidatura debera ser de IU. Su lanzamiento deberá ser colectivo o previa coordinación con otros partidos y deberá garantizar la unidad de IU.
- b. El partido buscará la mejor representación en la lista para el Concejo Provincial de Lima.

IV. 2 Determinar las siguientes prioridades nacionales:

1. Tacna, Andahuaylas, Piura, Cerro de Pasco, Ilo, Ayacucho, Iquitos, Pucallpa y Chimbote. En Lima VES SMP, ATE, Agustino, Independencia y Carabaylo.

IV 3 Los personeros deberán ser decididos por consenso en los comites provinciales.

IV.4 Tramitar nuestra inscripcipon como PUM ante el Jurado Nacional de Elecciones encargando al CEN su implementación.

## III SESION COMITE CENTRAL PUM.

MOCION SOBRE LA SITUACION POLITICA Y LA TACTICA.  
(En Minoría)Considerando :

1. Que, la Resolución de la Comisión Política de Octubre, sobre este tema tiene las siguientes deficiencias :

a. Relega a un segundo plano el tratamiento del aspecto nacional de la contradicción llevando a que el Gobierno aprista cope espacio, gane en iniciativa y aisle a las posiciones revolucionarias.

La resolución vacila en la caracterización de clase del gobierno. No se afirma en la caracterización de burguesía nacional y no saca las consecuencias prácticas de esta naturaleza.

La resolución y la concepción que lo sustenta, no comprende que el Gobierno aprista tiene necesidad de encarar una contradicción real con el imperialismo y el gran capital, por la naturaleza de la crisis y por la necesidad de su proyecto político reformista burgués, naturalmente con las inconsecuencias de su carácter de clase y su propio proyecto de no romper con el imperialismo sino de renegociar la dominación.

Otro elemento que abona a este error es considerar que las contradicciones secundarias abiertas con el imperialismo y el gran capital (deuda, petróleo) es tan impulsadas principalmente por consideraciones de tipo político - propagandístico, cuando en verdad parten de la combinación de la naturaleza de clase del Gobierno, los mecanismos de dominación y la gravedad de la crisis.

b. La Resolución de la Comisión Política comete un grave error al señalar que el Plan de Emergencia del Gobierno no es uno de los ejes de confrontación del reformismo. Además incide en que muchos de los planteamientos de IU están contenidos en ese Plan de Emergencia y estarían siendo implementados.

Esta tesis ha llevado a que el partido no se comprometa decididamente con la organización de las masas para responder al Plan de Emergencia encabezando la experiencia que viven las masas, manejando las contradicciones que se manifiestan entre el discurso y la realidad y poniendo en evidencia las inconsecuencias, y articulando una alternativa de masas que la supere.

Esta tesis a su vez ha llevado a que el partido no maneje un análisis de la política económica en sus diversas alternativas sectoriales en concreto y al servicio de la conducción táctica.

c. Como consecuencia de lo anterior, desarmados frente a las contradicciones en el plano nacional y en lo concreto de las contradicciones de las masas con el Plan de Emergencia aprista, la resolución recurre al ideologismo y pasa a refugiarse en el programa socialista, desvinculándose de la conducción del movimiento concreto.

No comprende que nuestro proyecto estratégico parte de encarar los problemas concretos proyectándose desde allí hacia el objetivo nacional democrático popular en camino al socialismo.

Este sesgo ideologista es alimentado por un creciente aislamiento de importantes sectores de dirigentes del partido de una responsabilidad en el trabajo de organización y conducción de masas básicas.

2. Que, como resultado de estas concepciones predominantes en la conducción del partido, no hemos podido revertir la tendencia expansiva de la influencia del Apra en el conjunto de la sociedad, ni aprovechar las contradicciones que se presentan, para desarrollarlas y abrir campo a nuestra alternativa y recuperar fuerzas.
- Los avances que el partido ha producido mediante determinadas luchas parciales (Cuna, Loreto, Puno, Derechos Humanos y otros) han encontrado importantes limitaciones en la situación de un aislamiento nacional del partido, derivado de las consideraciones ya expresadas.

ACUERDA :

1. La reformulación del documento sobre táctica presentado al tercer Comité Central, encargándole la tarea a una Comisión Espacial nombrada por el Pleno para que trabaje en base al análisis presentado en el informe del Secretario General, a la propia resolución de táctica y a las orientaciones de esta resolución.
2. Las siguientes orientaciones de táctica a ser consideradas en la reformulación :
  - a. Ratificar que el momento actual de enfrentamiento con el PAP podemos caracterizarlo de desagaste, de guerra de posiciones e inicial confrontación. Por lo que la tarea central es forjar una oposición de masas al gobierno aprista.
  - b. Los dos aspectos, el nacional y el democrático de la contradicción principal deben ser objeto de permanente atención preferente. Es un error hacer opciones de preferencia. Las posibilidades de darle un tratamiento preferencial no deriven de su propia naturaleza y contenido, sino de las características concretas del momento político específico. Y siempre implicará la presencia de ambos aspectos en el manejo táctico.
  - c. Sobre la base del desarrollo del movimiento popular y nacional y de sus propias reivindicaciones es indispensable incluir el tratamiento, ampliación y aprovechamiento de las contradicciones en el campo burgués que lidera el aprismo.
  - d. Nuestra respuesta debe ser variada e incluir aspectos de confrontación abierta y aspectos de disputa por el liderazgo dentro del ámbito de las reformas planteadas a iniciativa del gobierno, sean estas en respuesta a nuestros planteamientos o de la propia iniciativa del aprismo.
  - e. La Asamblea Nacional Popular debe ser marcada desde ahora como el instrumento orgánico de acumulación de fuerzas de todo el período, siendo una tarea fundamental darle un contenido programático del cual aún carece, procurando comprometer a IU con la tarea y evitando que se le confronte o se le restrinja a su veto.
  - f. Es indispensable un seguimiento específico, minucioso y concreto de los diferentes aspectos de la crisis de descomposición que vive el país, para entender las particularidades de la línea aprista y poder dar respuestas concretas a los problemas de las masas.

ORTEGA\_SEBASTIAN.

5F

## INFORME DE LA COMISION 2 SOBRE IZQUIERDA UNIDA

La Comisión precedió a instalarse con los 18 cc. inscritos, eligiendo su Mesa Directiva integrada por los cc. Quispe: Presidente, Emiliano: Secretario y Cayetano: Relator.

Para el trabajo de la Comisión se tomó como base el documento "Acerca del Período Político y la Táctica" leyéndose los puntos referentes a IU: 12, 13, 14, 15, 22 y 23.

Se dió lectura también al Proyecto de Documento Evaluativo de la Situación de IU que finalmente no aprobó el CDN y al Informe del Delegado del Partido a la CNO-IU, recibiendo por último el informe del c. Emiliano de la CNPG-IU y del c. Gerardo sobre la Unidad de Formación-IU.

Sobre esta base se inició el debate, interviniendo casi la totalidad de miembros de la Comisión. El c. Presidente hizo al final una síntesis de los planteamientos y puntos de vista expuestos que serían considerados en la Resolución a ser presentado al Pleno del CC.

Cabe mencionar la coincidencia de los miembros de la Comisión en las cuestiones centrales de IU y en el papel fundamental que le corresponde al Partido para rescatar su carácter revolucionario y en orientación socialista y afirmar un proceso de renovación democrática y de masas de IU y, por lo tanto, de poner el acento en la construcción del Partido. Pero es necesario señalar también que existen opiniones discrepantes que deberán ser debatidas mayormente en el Partido sobre algunas cuestiones referentes a las características más precisas del nuevo Proyecto IU, el peso de los partidos en ese proyecto y las condiciones políticas y de masas para su consolidación, así como cuestiones referidas a la táctica inmediata sobre la forma de encarar y resolver la crisis de IU, la hegemonía del PUM y el liderazgo alternativo de ABL.

Con estas consideraciones, la Comisión Nº 2 presenta al III Pleno del CC la siguiente Resolución:

ENCABEZAR LA RENOVACION DEMOCRATICA Y LA REORIENTACION POLITICA DE IZQUIERDA UNIDA TOMANDO COMO BASE LA ACCION DEL PARTIDO Y NUESTRA PROPUESTA PROGRAMATICA.

1. Aprobar el documento "Acerca del período político y la táctica" en lo referente a Izquierda Unida, con las precisiones, aportes y rectificaciones que se señalan en la presente resolución.
2. El balance de IU debe superar los marcos de la escena oficial y de su propia institucionalidad para referirse al espacio político de amplios sectores de masas que tienen en IU su referente de identidad política, que se expresa en la vida de los comités de base, en la potencialidad que aún se mantiene a pesar de la confusión y dispersión y en ese sentido y disponibilidad de las bases de darle batalla al APRA e incluso, a quienes pretenden virar a la derecha dentro de IU.

El Partido ratifica que el surgimiento de IU, como espacio político de masas, expresa la síntesis de 20 años de

acumulación de fuerzas políticas y sociales, y por lo tanto, es una conquista del pueblo y una línea estratégica para la revolución, en la medida que expresa una alternativa de gobierno y poder popular y un proyecto de socialismo democrático, de masas y no alineado. En tal sentido, ahora más que nunca, es necesario reivindicar el contenido originario de IU como un Frente Revolucionario de Masas de orientación socialista. Sin embargo, el Partido considera que la forma específica de representación política que alcanzó IU en la coyuntura que inaugura los años ochenta fue sobre todo como Frente electoral de partidos no expresando desde entonces de manera integral toda la potencialidad política y social acumulada por el movimiento popular y su vanguardia e, incluso, an nivel del liderazgo de ABL.

En el transcurso de estos cinco años ha habido una incapacidad de los componentes de IU para modificar esta situación por una lógica reformista que, en algunos casos, sobrevaloró el trabajo al interior del Estado descuidando la organización del movimiento popular para la revolución, olvidando la necesaria articulación entre ambos niveles de acción política. Y en otros casos, sujetó su presencia en IU por la simple cuota en la escena legal.

Esta situación se ha agudizado al extremo que la actual representación de IU no corresponde a las nuevas condiciones políticas del país ni a la correlación de fuerzas en el movimiento popular. Sin embargo, es necesario reconocer que el liderazgo de ABL aunque ha venido siendo criticado por diversos sectores de la vanguardia del movimiento de masas, sigue teniendo una gran ascendencia popular y a afianzado su rol de interlocutor de la IU ante el gobierno central y diversos sectores sociales. Por ello, la recomposición en IU no puede prescindir del rol que ABL seguirá jugando. En ese sentido, la proyección de un liderazgo del PUM en IU, no sólo individual sino también colectivo, debe ser entendido necesariamente como un liderazgo complementario al de ABL y no alternativo en el corto plazo.

Esta situación de IU nos exige renovar y reorientar el proyecto estratégico de IU, que el partido debe reivindicar y rescatar en su potencialidad, contenido y orientación social, revolucionaria y socialista.

3. Este proyecto de renovación y reorientación debe tener en cuenta lo siguiente:
  - Los partidos, sus programas, su estructura y experiencia acumulada constituyen una de las experiencias de la pluralidad del socialismo peruano. En IU los partidos deben tener el mayor terreno para la construcción, desarrollo y enriquecimiento de sus propuestas. Esto se garantiza a través de su presencia en las instancias de dirección y de base en el Frente, su papel en la elaboración programática y la responsabilidad de construir una política de Frente Unico en todos los terrenos: Parlamento, Municipios, luchas regionales, sectoriales, organizaciones de masas, etc.

- Esta presencia no es excluyente, por el contrario se complementa con la presencia de otras corrientes y experiencias que han contribuido decididamente a la forja del movimiento popular y de IU como expresión política. Dentro de ellas, el movimiento social organizado, las comunidades cristianas, la intelectualidad progresista. Estas corrientes y experiencias deben tener responsabilidad y presencia en la dirección de IU a todo nivel.
  - El problema fundamental a resolver para dar el curso a esta renovación democrática es el de generar un nuevo consenso que legitime la incorporación decisiva de nuevas fuerzas y el funcionamiento de mecanismos democráticos. Al construir este nuevo consenso, es responsabilidad fundamental de los actuales integrantes del CDN-IU particularmente de los tres partidos y los más connotados independientes (Pease, Ames e Iguíñez). Este consenso el que debe generarse desde las bases y no una contraposición anarquista y democratizante entre comités de base y dirección que lo único que puede generar es una nueva frustración.
  - En este proceso de renovación democrática y reorientación política de IU un aspecto importante es la articulación política de las fuerzas más representativas del movimiento social, mediante la promoción de la Asamblea Nacional Popular, como espacio y expresión de las demandas del movimiento popular.
4. La profunda crisis de IU tiene que ver entonces, con esa incapacidad reformista de sus componentes por transformarla en frente revolucionaria de masas; se debe, al triunfo aprista; a la consolidación del centro político; al hecho que se ha frenado el desplazamiento de la población hacia la izquierda; y, finalmente, al proceso de decantamiento de posiciones que se ha iniciado en IU, con el surgimiento y potencialidad del proyecto mariateguista, que el PUM representa mayoritariamente, y su contradicción con el proyecto de frente patriótico y hegemonía del nacionalismo que ABL y su entorno comienzan a perfilar. Proyecto, este último, que como bloque es incapaz de producir una modificación global de fuerzas para la revolución, en el país buscando más bien, amoldarse e incorporarse al actual proceso de reestructuración del Estado peruano.
5. En términos inmediatos estamos en un momento de imprescindible afirmación partidaria para rescatar esta conquista histórica y ganar el espacio político, social e ideológico, para lanzar nuestro proyecto de renovación democrática y de masas de IU tomando como base nuestra propuesta programática. Por consiguiente, esa afirmación partidaria se da al interior del cauce de IU, deshechando cualquier salida sectaria y al margen de Izquierda Unida.

En lo inmediato debemos resolver los siguientes problemas a nuestro favor:

- a) El fortalecimiento de IU, construyendo los comités de base con las consignas: "Por cada célula del P. construyamos un Comife de Base de IU" y "Todo militante del Partido activando en IU".

- b) Colocar a IU en la oposición al APRA, encabezando al movimiento popular con propuestas programáticas y como alternativa de gobierno y poder y, promoviendo como real expresión, sobretodo en el aspecto de representación democrática y de masas, la Asamblea Nacional y Popular.
  - c) Derrotar la maniobra divisionista de ABL y su entorno, que busca excluirnos de IU, contraponiendo nuestra propuesta de renovación democrática y reorientación política de IU y dándole un rol a cada uno de los componentes de dicho frente.
  - d) Alcanzar una adecuada representación partidaria en las elecciones municipales.
6. El Partido para resolver a su favor estos problemas principales e inmediatos, deberá realizar las siguientes acciones y definir su política de alianzas:
- a) Afirmar y consolidar al Partido como PRM, es decir, como articulador de un movimiento de masas y capaz de luchar por la hegemonía de nuestras propuestas programáticas, tendiendo la mayor cantidad de redes y puentes con el movimiento popular forjando una columna de cuadros y una identidad partidaria propia. Esta afirmación partidaria deberá expresarse en la construcción de una fuerza propia en las bases de IU, potenciada en una amplia y flexible política de alianzas en la construcción de los comités de bases de IU e iniciativas políticas.
  - b) Consolidar experiencias de Frente Unico en las organizaciones sociales y populares para fortalecerlas y defender su autonomía, en la gestión municipal y en el trabajo parlamentario, mediante un gran despliegue unitario, político y social del Partido, para conquistar la representación política en los espacios nacionales.
  - c) Defender, ampliar y ganar nuevos espacios en la estructura de IU, que apunte a un nuevo consenso multipartidario para relanzar IU. En ese sentido:
    - Bloquear y denunciar la carnetización de ABL y continuar los esfuerzos por llevarla a cabo vía la CNO-IU, buscando la definición explícita del CDN-IU y el respaldo de los comités de IU. Avanzar en la carnetización decidida por los comités distritales y provinciales o, directamente, en los comités de bases por el Partido con las fuerzas que se puedan comprometer. Desarrollar experiencias modelos en los comités distritales de Villa Salvador, SMP, en Lima, y en los provinciales de Puno, Iquitos, Piura y Arequipa.
    - Mantener las banderas por la convocatoria al V CDN-A, la realización del Congreso IU, la constitución del secretariado permanente y la aprobación de nuevas normas orgánicas.
    - Recomposición del CDN, proponiendo la incorporación del Presidente de la Comisión de Plan de Gobierno, del responsable de la fracción parlamentaria y responsable de la fracción parlamentaria y responsable de la fracción municipal (Pease).

Alcanzar acuerdos con el UNIR y el PCP para que en el corto plazo se reinicie el funcionamiento de CD. IU sin depender exclusivamente de la voluntad de ABL, de tal manera que dicho organismo asuma el rol de dirección que le corresponde y este en condiciones de cumplir una función arbitral en el proceso de organización desde las bases.

- Organizar la Comisión del frente de Masas de IU y fortalecer la comisión de Gobierno Municipal. Además, denunciar el paralelismo a la Unidad de Formación.

d) Nuestra política de alianzas debe de ser considerada la realidad diferente en cada sector y localidad, por lo cual debe ser flexible, buscando acuerdos puntuales con los Partidos o fuerzas políticas y sociales que se puede, según nuestros objetivos. En términos generales estos acuerdos pueden tenerse con el UNIR, los cristianos, sectores independientes y el PCP. De otro lado, es necesario consolidar los espacios intermedios de IU, estableciendo en cada uno de ellos las alianzas necesarias:

- Comisión Nacional de Organización . ( PUM PCP )
- Plan de Gobierno - (PUM-Independientes-PCP)
- Unidad de Formación -(PUM-Independientes-PCP )
- Fracción Parlamentaria - (PUM-PCP-UNIR-Independientes)
- Fracción Municipal (PUM -Independientes)

e) Proyectar sistemáticamente un liderazgo colectivo de IU y buscar abrir a partir del mecanismo de interlocución con el Estado.

f) Promover un Encuentro Municipal de Balance de Gestión y ajuste programático para junio o julio.

7.- El CC del PUM está de acuerdo con respaldar la candidatura de ABL para las elecciones Municipales de este año, encargando al CEN su manejo político más adecuado. Para lo cual deberá tener en cuenta lo siguiente

- La candidatura del c. ABL corresponde al liderazgo que mantiene en IU tal como ha sido explicado líneas atrás.
- Esta candidatura deberá ser de IU. Su lanzamiento deberá ser colectivo o previa coordinación con otros partidos.
- El Partido buscará la mejor representación en la lista para el Concejo Metropolitano de Lima.

De otro lado el CC determina las siguientes prioridades nacionales: Puno, Tacna, Andahuaylas, Piura, Cerro de Pasco Ilo, Ayacucho, Iquitos, Pucallpa y Chimbote. En Lima: Villa el Salvador, San Martín, Ate, Agustino, Independencia y Carabayllo.

Es necesario ligar el trabajo de los Comités de Base de IU con la participación del Partido en las elecciones. Asimismo los personeros deberán ser decididos por consenso en los Comités Provinciales. Finalmente, debemos tramitar nuestra inscripción como PUM ante el Jurado Nacional de Elecciones, encargando al CEN su implementación.

- 8.- Como Estilo Partidario debemos de recuperar nuestra independencia y capacidad de acción propias , desarrollando la oposición al gobierno Aprista y debatiendo abiertamente las discrepancias en el seno de IU, dejando de lado la vacilación burocrática y recurriendo a las bases izquierdaunidas.
- 9.- Plantear la reformulación referente a la disposición de fuerzas de IU que se encuentra en el Documento "Acerca del período...", por ser contradictorios en sí mismos. Debe por tanto quedar como correcta la primera, al plantear la disposición de fuerzas en base a fundamentos programáticos y concepción de organización de IU.

COMISION No 2

COMISION N° 4

RESOLUCION : SOBRE PLAN POLITICO

A. BALANCE DESDE EL III CC:

1. La línea táctica y los objetivos políticos aprobados en el III Pleno del C.C. son correctos en lo fundamental: La lucha por el desgaste del gobierno y la derrota de la ofensiva reformista, el desarrollo del movimiento de masas, el énfasis en la construcción de los factores del poder popular, el desarrollo del Programa y la Plataforma y la lucha por la Unidad y transformación democrática de IU, siguen vigentes. Hay sin embargo un retraso real en el cumplimiento de estos objetivos:

• No logramos derrotar ni detener la ofensiva reformista, siendo claro que el APRA ha avanzado en la organización de base social en los sectores atrasados, apuntando ahora a la cuspide de la pirámide (CADE). Es claro que la izquierda y el PUM no logramos resolver la ausencia de una fórmula organizativa que cohesionen todos los movimientos y todos los espacios de acumulación de fuerzas. Se revela aquí la insuficiencia de nuestra formulación sobre la ANP, en el III C.C.

• Anotamos también que siendo fundamental la oposición programática al APRA, su derrota requiere tanto de una política global de oposición, como de una política de desgaste que toque problemas reivindicativos e inmediatos lo que no está suficientemente desarrollado como propuesta de una Plataforma que se planteen multilateral y se dirige a todos los sectores sociales para incidir en el ritmo de desgaste del APRA. (Esto se expresa como posible hoy en la convocatoria a la ANP como eje político principal)

La propuesta de Acuerdo Nacional surgió como una táctica ante las propuestas de frente antiterrorista o de gran frente de los sectores reaccionarios que envolvería y sometería a Izquierda Unida o la aislaría por no participar, después del asesinato del Almirante Ponce Canesa.

La propuesta no ha sido formulada con estructura de objetivos, fuerzas, participantes, contenido programático, etc.

Actualmente esta propuesta debe ser mantenida a la expectativa -siempre como una opción táctica- a ser manejada por y desde la ANP y la IU, incluso como punto de la coordinación de ambas instancias.

No debe hacerse del Acuerdo Nacional ni un eje de campaña, ni una campaña en si en esta fase del período político.

La propuesta de Acuerdo Nacional podrá ser usada para ganar fuerzas frente al avance de la militarización, el autoritarismo, la fascistización y aún el terrorismo de las organizaciones radicales alzadas en armas y debe ser entendido como una manera de enfren-  
tar el llamado Frente Antiterrorista.

2. En cuanto a las campañas principales aprobadas, el resultado es deficitario, habiéndose constatado:
  - a. Que no han habido, estrictamente campañas nacionalmente asumidas por el partido. Nos hemos limitado, en cuanto al Plan, a desarrollar acciones de difusión desde el Parlamento y la publicidad, no logrando articular campañas, sobre ejes de masas, definiendo al Partido como una corriente de opinión sin empuje en el movimiento popular.
  - b. No podemos afirmar que ninguna de las 6 campañas principales se hayan desarrollado como tales: La campaña sobre deuda externa ha sido tratada básicamente en Lima, al igual que el petróleo; la regionalización solo prende como movimiento en Puno y la campaña por DDHH es intermitente y ubicada principalmente en el genocidio de los penales; mientras las otras campañas, sencillamente no se impulsaron. La única campaña nacional es la electoral, explicada por la coyuntura pero sin mando nacional.
  - c. Para ninguna de las campañas el CEN pudo impulsar ni orientar:
    - La campaña interna que unifique la voluntad y capacidad de acción del P.
    - La difusión y asentamiento para desarrollo de campañas populares de masas.
    - La organización de las fuerzas acumuladas en cada campaña.
3. El déficit principal está en el Partido y la responsabilidad central en el Comité Ejecutivo Nacional.
  - a. El CEN no fue capaz de establecer los mecanismos de ejecución y seguimiento para el desarrollo de las campañas nacionales y la ausencia del mando con directivas y orientaciones ha sido constatable.
  - b. Las postergaciones sucesivas del IV C.C han impedido la evaluación y los reajustes oportunos y necesarios en el Plan Político desde febrero a la fecha, contribuyendo al inmovilismo del P. respecto a la ejecución de las campañas. En este sentido el CC hace suya la crítica de la C.P. al CEN.
  - c. Una tercera demostración de esta ineficacia a cargo del CEN es el arribo a este IV CC sin que exista ninguna propuesta de evaluación y ningún documento sobre reajuste del Plan Político.
  - d. Queda claro que, junto al problema general de inorganicidad del PUM y contribuyendo a explicarlo, hay un sistema nacional de dirección que no funciona y un CEN que requiere un balance de crítica y autocrítica, una rectificación en la práctica, con mecanismos de evaluación y fiscalización y un reajuste orgánico; ánimo y práctica que debe difundirse a todas las instancias del P.

B. OBJETIVOS :

El IV C.C retomando los objetivos señalados en la III Sesión del C.C. hace las siguientes formulaciones para la fase actual del período político:

1. Implementar la Asamblea Nacional Popular:

Haciendo de ella el espacio principal de oposición política de masas y de acumulación de fuerzas:

- . Fortalecer y desarrollar su comisión organizadora.
- . Difundir sus planteamientos a nivel nacional.
- . Desarrollar el debate en bases.
- . Afirmar y fortalecer nuestras posiciones y responsabilidades de dirección.
- . Consolidar la alianza PUM - PCP - PC del P. en torno a esta tarea.
- . Articular las diferentes instancias del PUM en torno a esta tarea, fortaleciendo su sistema de dirección y columnas de cuadros.
- . Enriquecer y rectificar sus documentos a partir de los eventos de bases.
- . Mantener y fortalecer la autonomía de las organizaciones de masas, consolidando su articulación y sus mecanismos de autodefensa.

2. Fortalecer y Desarrollar la IU hacia el Congreso Nacional :

- . Convertir a la IU en un verdadero frente político revolucionario de masas de orientación socialista.
- . Reorganizarla desde las bases, avanzar con los Congresos IU en las bases de prioridad, hacia el Congreso Nacional. Organizándolo desde las bases y en las regiones, zonas y sectores prioritarios del partido, ligando su accionar a las organizaciones del pueblo, convirtiéndolo en un eje movilizador y de dirección de las mismas. Superando las cuotas partidarias en la dirección del frente, desterrando los acuerdos de Cúpula, permitiendo que las bases izquierdaunidas tengan los canales de expresión y decisión en las diferentes instancias de dirección del Frente.
- . Desarrollar la lucha contra la tendencia reformista, pro aprista, y conciliadora, contra los intentos de dividir IU y entrega del movimiento al Apra y explícitamente contra la conducción arbitraria, reformista y pro aprista de ABL y del barrantismo.
- . Dotar a IU de una dirección unitaria revolucionaria y representativa, consolidando un eje PUM- PCP-PC del P.

3. Derrotar la ofensiva reformista y autoritaria del Apra;

- . Enfrentar sus propuestas hegemónicas con nuestra propuesta de Gobierno Democrático y Nacional, la Plataforma del Pueblo, el Acuerdo basada en la Paz con Jus

ticia Social desarrollando un discurso alternativo e integral de transformación revolucionaria del país.

- Desarrollar las contradicciones al interior del Apra, confrontar a los sectores avanzados con los reaccionarios, confrontando la base popular, con la dirección claudicante y autoritaria; las bandas paramilitares, la influencia del narcotráfico y la cuestión de la moralización interna
- Llevar estas confrontaciones hacia su división interna.

4. Frenar la militarización y evitar la reducción de la escena política a la contradicción FFAA - Terrorismo :

- Mantener y ampliar los espacios democráticos sostener la lucha contra las zonas de emergencia concentrando las energías para recuperar en el corto plazo algunas zonas bajo control militar a la plena vigencia de los derechos democráticos; eliminar el toque de queda en Lima.
- Desarrollar las contradicciones al interior de las FF.AA. y Fuerzas Policiales, establecer vínculos con los sectores más avanzados, llevar las contradicciones a la confrontación y a la fisura.
- Lograr el aislamiento de las fuerzas terroristas y su derrota política.

5. Evitar la recomposición de la derecha tradicional y oligárquica derrotándola históricamente y machacando su derrota política electoral, su fracaso y su nefasta trayectoria.

6. Adecuar al partido a la nueva coyuntura política:

- Reorientación del partido hacia el movimiento social.
- Dotarlo de un adecuado e integrado sistema de dirección.
- Desarrollando sus instrumentos especializados especialmente los de la autodefensa.
- desarrollar un sistema de difusión y comunicación de masas en torno al proyecto de la Revista "Amauta".
- Enrumbar el PUM hacia su II Congreso.

C. PLATAFORMA:

(Documento complementario a "La Plataforma del Pueblo Peruano" - Encuentro Preparatorio de la ANP- Chiclayo)

En el punto 3: Por la defensa de la vida del pueblo, garantizar pan, trabajo (añadir: salud); asimismo en el subtítulo 3.1: Garantizar pan, trabajo (añadir salud). Cortar el texto luego de Programa Alimentario de emergencia, hasta binomio madre-niño. Asimismo sacar el inciso c. Incluir la redacción alternativa siguiente:

- Por el pleno cumplimiento de la Ley 24059, garantizándose se el financiamiento del Programa del Vaso de Leche a nivel nacional, a través de la inclusión de la respectiva partida en el Presupuesto general de 1,987. Porque las mujeres integrantes de los Comités del Vaso de Leche se incorporen a los Comités de Defensa de los intereses del consumidor, para garantizar un control de precios, desde las organizaciones populares de base.

- Por la transferencia de los fondos del PAD, Fami y demás programas de apoyo alimentario del gobierno central, a los gobiernos locales; por la racionalización de los programas alimentarios y por su canalización a través de las organizaciones populares ya existentes:

Por la creación de Centros de Acopio Municipales, a nivel distrital, que hagan posible la obtención de productos alimenticios a precios razonables, donde la comunidad intervenga en su administración y sean formas para la obtención de productos alimentarios de mejor calidad.

Por el suministro de alimentos, otorgándose subsidios desde el gobierno central, priorizándose el consumo popular.

- Por la generalización, fortalecimiento y ampliación de los Comedores Populares, por eventos distritales que hagan posible su centralización, por plena autonomía de los Comedores Populares.

Por el reconocimiento de los Comedores Populares por las organizaciones vecinales apreciándose su aporte a la alimentación popular,

- Por el fortalecimiento, ampliación y desarrollo de los Comités del Vaso de Leche, luchando porque la entrega de cualquier recurso alimentario, a través del programa, no esté sujeta a ningún condicionamiento, ya que se trata de una conquista, principalmente, del movimiento popular de mujeres.

- Por el respeto a la autonomía de los Comités del Vaso de Leche, rechazando el paralelismo de los Ministerios de Agricultura o de Salud, que pretenden individualizar la obtención del recurso alimentario y golpear a la organización colectiva de base;

- Por el reconocimiento del aporte de la mujer en los Comedores Populares, en los Comités del Vaso de Leche y en el trabajo de las promotoras de salud, en el movimiento urbano-popular. Reconocimiento pleno del derecho de la mujer pobladora a ser parte de los órganos de decisión vecinales. Por la cooptación automática de la Coordinadora del Vaso de Leche a la Junta Directiva Vecinal; por la creación de Secretarías de Alimentación y Salud, así como por la promoción de la mujer pobladora a través de otros roles de dirección.

Por el reconocimiento legal gratuito de los Comités del Vaso de Leche, a través de los gobiernos locales. Porque el reconocimiento legal que el PAD viene haciendo, pueda ser aprovechado por cualquier organización existente y no sólo por los Clubes de Madres que tienen un proyecto productivo con el PAD.

- Por la plena participación de la mujer en la organización vecinal. A cada poblador, un voto, independiente del derecho al lote. Porque la mujer pobladora tenga pleno acceso a la titulación, independientemente de su estado civil.
- Por la reorientación del Pait, desde las organizaciones populares y con su efectiva participación, desenmascaran do las formas de clientelaje y la utilización de las trabajadoras en la ciudad y el campo. Por el reconocimiento de los derechos laborales a los trabajadores del Pait, - sin limitación de ningún tipo, tales como el derecho a la estabilidad laboral, seguro social e ingreso mínimo vital
- Porque el Pait pase a los gobiernos locales, y se organice con una efectiva participación de la población.
- Por una Ley de empleo que de verdaderas garantías legales a los trabajadores, por la restricción de importaciones; y por la creación, desde los Municipios, de Talleres de Producción, Artesanía, u oficios, principalmente para los jóvenes y las mujeres: en proyectos realmente productivos y no ornamentales.
- Porque los Municipios auspicien la creación de Cunas, -- Guarderías Infantiles y Comedores Populares, como un paso hacia la colectivización de las tareas domésticas, que permite el trabajo de la mujer.
- Por planes integrales de salud distritales, impulsándose los Encuentros Distritales de Salud, hacia una centralización mayor en este nivel.  
Por el pleno reconocimiento, por parte del gobierno central, gobierno local y demás instancias, de las promotoras de salud, elegidas democráticamente en la comunidad  
Derogatoria de la R.M. N° 400, que encarga al Area de Salud, la decisión de las formas de participación popular, en la política de salud.  
Por atención gratuita, a cualquier ciudadano, en los centros de salud, por el congelamiento de precios de los medicamentos básicos.  
Por el trabajo donde hubieren condiciones, en las Federaciones Distritales de Mujeres como puntos de partida hacia una centralización de mayor envergadura de las mujeres, reforzando, desde la organización femenina, a la organización popular.

En el Punto 5, (página 9): Por una Educación y cultura nacional democrática y popular; añadir el inciso:

- e. Por la transformación, desde el pueblo, de la vida cotidiana, supérandose los prejuicios patriarcales contra la mujer. Por el pleno reconocimiento y revaloración del aporte de la mujer a la sociedad.
- f. Por el reconocimiento del derecho del niño, a la vida, al efecto y a una formación integral y solidaria. Porque el estado asuma la responsabilidad principal que le compete, en la formación y sobrevivencia de los niños y los jóvenes, y en la vida de las nuevas generaciones.
- g. Por el reconocimiento de los derechos de la juventud peruana al desarrollo pleno de sus potencialidades, a partir del espacio de la juventud barrial, campesina y universitaria.

## D. SOBRE LAS CAMPAÑAS POLITICAS DEL PUM

### 1. La concepción de campaña

En el Plan Político Orgánico aprobado en el III Pleno se estableció una cierta concepción de "campaña" como el método de dirección y de lucha que dispone al conjunto del partido, centralizadamente y a nivel nacional, para el desarrollo de diversas actividades de masas y especializadas para la conquista de nuestros objetivos.

Estamos de acuerdo en ratificar esta concepción de campaña. Especificando, además, que las campañas requieren disponer de recursos materiales, los recursos humanos en cuadros, militantes y otros; y también ocupar la atención y el tiempo de los organismos partidarios a todo nivel y en todo el ámbito nacional; todo ello en medida suficiente y oportuna para lograr el éxito de la campaña.

Por lo expuesto estamos seguros de que debe evitarse caer en el error común de abusar o excederse en la programación de campañas que luego no se van a llegar a cumplir; o ni siquiera se van a intentar poner en marcha.

La campaña queda así diferenciada de lo que puede ser la temática o la problemática que puede y debe ser ahondada por los organismos como parte de su vida política cotidiana y subordinadamente al tema de campaña.

También estamos de acuerdo en ratificar la concepción de tres fases en el desarrollo de una campaña: a) la preparación interna, que debe incluir la previa planificación de la campaña por el organismo dirigente; b) el despliegue abierto, de masas, ante la opinión pública; y c) el afianzamiento o consolidación orgánica de las fuerzas sociales y políticas ganadas.

Nos parece, sin embargo, indispensable aclarar -además- que el organismo racional dirigente de todas las campañas es el CEN y que dentro del CEN deben haber jefes de campaña especialmente señalados; así como responsabilidades dirigenciales precisas en torno a la tareas de las campañas'.

### 2. Los ejes programáticos de las campañas

Todas las campañas tienen que tener un contenido y este debe ser de carácter programático o plataformático o mejor aún combinando ambos aspectos.

No puede -naturalmente- concebirse una campaña que se desarrolle sin contenido. Ni puede darse -con éxito una campaña cuyo contenido entre en contradicción con el de alguna otra campaña.

Por eso todas las campañas se basarán en los mismos "ejes de Campaña"; los siguientes:

#### 1° El eje democrático

Comprende toda la problemática en torno a este aspecto del programa:

- a) Lucha por un Perú nuevo, en paz, basado en la justicia social, democrático y popular, descentralista y regionalizado; hecho de todas las sangres y todas las culturas.

- b) Defender los Derechos Humanos
- c) Lucha contra el autoritarismo, la militarización y las fascistización que impulsa el PAP.
- d) Neutralizar y desbaratar las bandas paramilitares que se gestan al interior del PAP
- e) Derrotar políticamente a SL y su proyecto político que no está basado en la organización popular de masas. Deslindar con SL y otras organizaciones que se han alzado en armas.
- f) Terminar con la manipulación política del estado para servir al PAP que viola el art. 70 de la Constitución e impedir el fraude electoral.
- g) Organizar la autodefensa popular de masas y la autodefensa partidaria.
- h) Desarrollar una educación y una cultura nacional democrática y popular.
- i) Defender y revalorar los derechos de la mujer actualmente postergada, marginada y discriminada.
- j) Defender y desarrollar los derechos de la juventud.
- k) Luchar por la moralización del país.

Y todos los aspectos de esta naturaleza considerados en la Plataforma del Pueblo Peruano.

### 2° Eje Nacional

Comprende toda la problemática en torno a este aspecto del programa.

- a) Luchar por un Perú Nuevo, autónomo, soberano, nacionalista y antiimperialista; desarrollado, solidario y no alineado, enrumbado hacia el socialismo.
- b) Desarrollar una política internacional antiimperialista, no alineada y de activa solidaridad americanista, y tercermundista.
- c) Emancipación de nuestra economía. No pago de la deuda externa; anulación del contrato con la Occidental; expropiación de la SPOC. Y en fin todos los aspectos considerados en la Plataforma del Pueblo Peruano.

### 3° El eje Popular

Que comprende toda la problemática en torno a este aspecto del programa.

- a) Por la defensa de la vida del pueblo; garantizar pan y trabajo, desarrollo agrario, defensa de las conquistas populares, salud; sobrevivencia popular.

Y en fin, todos los aspectos considerados en la Plataforma del Pueblo Peruano.

### 3. Las Campañas del PUM en 1987

Las campañas mismas a realizar durante 1987 serán dos, o tal vez, tres, por ahora, estamos en condiciones de plantear dos campañas y de señalar su concatención, interacción, eslabonamiento o enlace positivo.

Las dos campañas son : 1ra. La Asamblea Nacional Popular y 2da. La Izquierda Unida,

La Tercera campaña que --previsiblemente-- este IV Pleno tendrá que acordar en su Segundo Periodo de sesiones el 9, 10 y 11 de enero de 1987, será la campaña PUM. Sobre este aspecto no nos vamos a referir ahora .

#### 1ra. Campaña La ASAMBLEA NACIONAL POPULAR

Esta campaña tiene un objetivo claramente señalado. Su lanzamiento ya ha sido dado con el Encuentro Preparatorio de Chiclayo y los trabajos que ahora desarrolla la Comisión Organizadora de la ANP.

La campaña implica preparar y disponer a todo el partido para que a través de su presencia y su influencia en las organizaciones sociales: sindicales, campesinas, de pobladores, de pequeños y medianos empresarios, de mujeres, juveniles, de profesionales, de inspiración religiosa, de reivindicación nativa, indígena, de lucha regional, etc. impulsar la participación activa y creadora en el evento preparándolo desde las bases, a través del debate, crítica y rectificación creativa de los documentos preparatorios. Los espacios en medios de comunicación (periodico Amauta, otros) espacios estatales, (parlamento y municipio) se pondrán al servicio de esta campaña central.

De esta manera el proceso de organización de la Asamblea deberá convertirse en una gran marcha o movilización nacional de las fuerzas sociales, cívicas y políticas organizadas.

El próximo V Pleno del CC a realizarse seguramente en Abril o mayo deberá evaluar los resultados de esta campaña o su culminación.

#### 2do. Campaña la Izquierda Unida

Esta campaña, tiene asimismo, su objetivo perfectamente señalado. Por decisión del CEN el partido ha desplegado públicamente ya su consigna central frente a la IU: CONGRESO NACIONAL. Esta consigna es justa y debe ser ratificada de modo que precida la campaña IU.

La campaña implica desarrollar las organizaciones de IU desde el nivel distrital. Para ello es indispensable asimismo preparar y disponer a todo el partido para que comprenda esta tarea coordinando con las otras fuerzas de IU siempre que sea posible y de manera preferente con el PC del P (PR) y el PC tomando decididamente la organización y carnetización en lo inmediato.

De lo que se trata es de crear organizaciones de IU, unitarias, representativas, y democráticas que sean a la vez es-

tables y capaces de servir de organismos articulados para el funcionamiento del conjunto.

La campaña culmina o debe culminar con la realización del Congreso Nacional de IU en un futuro cercano y de fecha aún indeterminada.

El próximo V Pleno deberá evaluar la fecha de este Congreso IU y lanzar la fase final de la campaña.

SF

## INFORME DE LA COMISION 2: DIAGNÓSTICO DEL PARTIDO

La Comisión procedió a instalarse con 19 cc. inscritos, eligiendo una nueva mesa directiva en tanto la anterior se encontraba redactando la resolución final sobre III. La nueva mesa estuvo integrada por los cc.: Héctor, presidente, Aníbal, secretario y Rafael, relator.

La Comisión decidió dividir su trabajo en dos partes:

- a. Diagnóstico del partido y
- b. Diseño básico de asentamiento y construcción estratégica del partido.

Cuando la comisión se encontraba tratando el primer punto, tomó conocimiento de la decisión de las comisiones 1 y 3 de tratar sólo el punto referente al diseño básico de asentamiento, y recibió la sugerencia de concentrarse en el primer tema. En tanto los plazos para la iniciación de la plenaria eran cortos, dicha propuesta fue aceptada, centrándose el trabajo de la comisión en el diagnóstico partidario, para lo cual se tomaron como base los documentos: "Balance del plan de organización aprobado por la 2da sesión del CC" y "Diagnóstico del partido".

Sobre esta base se inició el debate con la intervención de la mayoría de miembros de la Comisión. A partir de dicho debate, la comisión acordó profundizar el documento "Diagnóstico del partido", con las precisiones, aportes y rectificaciones que a continuación se señalan:

1. DISTINGUIR CLARAMENTE ENTRE DOS CRISIS: LA CRISIS DE LA ANTERIOR CONCEPCIÓN DE PARTIDO Y LO QUE APARECE COMO CRISIS DEL PUM PROPIAMENTE DICHA.

Es esta falta de claridad la que lleva a un pesimismo excesivo en la evaluación inicial del documento (pp.3-7), para luego culminar en un excesivo optimismo (p.8).

### A. Sobre la situación del PUM

En el diagnóstico es necesario precisar en qué fase de construcción partidaria nos encontramos:

- el partido tiene recién un año de fundado,
- su fundación se dio en un contexto de crisis de las antiguas vertientes, en mayor o menor medida,
- el primer año ha transcurrido en un contexto político adverso, de creciente aislamiento partidario en IU y de acción de fuerzas centrífugas internas que intentaron socavar el proyecto unitario.

En ese sentido, consideramos que lo que se toma como crisis del PUM es en todo caso una crisis de crecimiento, que tiene en esta sesión del CC buenas condiciones para ser superada, pasando de una etapa de "ensamblaje" de las ex-vertientes y defensa de la unidad, a otra etapa de desarrollo.

b. En el diagnóstico es necesario precisar además, cómo los errores de la anterior concepción de partido afectaron al PUM durante su primer año. En este sentido, el documento "Diagnóstico del partido" da dos versiones contradictorias. Mientras en la p.10 afirma que: "...predomina la concepción ideológica vanguardista", en la p.2 se afirma lo siguiente: "Después de 1978, progresivamente la desviación vanguardista-economicista va a dejar de ser predominante pero sin afirmar una alternativa clara y definida de PRM" (subrayado nuestro).

Consideramos que esta segunda afirmación es la correcta:

- que el PUM se encuentra en una situación de tránsito entre una vieja concepción vanguardista que ya no es válida y una nueva concepción de PRM que no se ha logrado definir en concreto;
- que el viraje ideológico y político dado en el Congreso de fundación no se ha concretado plenamente en una nueva concepción orgánica;
- que este proceso debe culminar, por tanto, en una evaluación y modificación de los Estatutos del partido en el próximo Congreso.

c. Consideramos, asimismo, que si este tránsito no culmina correctamente, podemos ser arrastrados por el liberalismo, el parlamentarismo y el movimiento, que tienen bases objetivas para su desarrollo en el fin de la situación prerevolucionaria, la persistencia de la democracia parlamentaria y la consolidación relativa del centro político en el país.

En ese caso, pasaríamos del antiguo vanguardismo economicista al socialdemocratismo.

## B. Sobre la crisis de la antigua concepción "vanguardista".

El documento no señala las razones por las cuales entra en crisis la concepción "vanguardista". Ellas son:

### a. Razones económicas objetivas muy claras:

- el desarrollo del capitalismo en el país,
- la modificación de las clases sociales (~~la crisis del economicismo, por ejemplo, tiene que ver también con la crisis de la industria, que golpea a la clase obrera y al clasismo~~).

### b. Razones sociales y políticas:

- el ascenso del movimiento social, su complejización, y la maduración de la clase obrera durante la década pasada;
- el surgimiento de IU y la irrupción de las masas en la vida política;
- la persistencia de la democracia parlamentaria;
- el triunfo del APRA, partido reformista y de masas, que nos obliga también a replantear la capacidad de nuestros instrumentos para enfrentarla.

c. Finalmente, la experiencia internacional. Tanto la llamada "crisis de los socialismos reales" como el esbozo de nuevas concepciones en diferentes partes del mundo, especialmente para América Latina, en Nicaragua sandinista.

Influyen, asimismo, la recuperación relativa del sistema capitalista y el debilitamiento del Tercer Mundo. Ambos fenómenos relativizan las posibilidades de una revolución inminente, que era uno de los pilares de la antigua concepción.

Entendemos entonces que el vanguardismo entra en crisis por cambios en la economía, la sociedad y la política. Si el partido no es entonces un modelo abstracto e inmóvil, sino uno de los instrumentos para desarrollar nuestra estrategia, tenemos que tener en cuenta en el caso peruano:

- la modernización burguesa del Estado,
- una economía predominantemente capitalista,
- una sociedad heterogénea y compleja.

Estos cambios han hecho entrar en crisis también la antigua estrategia de "asalto al poder" -que sustentaba la concepción "vanguardista" de partido-, que ha sido reemplazada por la estrategia de "gobierno y poder", que el partido sustenta y a la cual corresponde nuestra concepción de partido revolucionario de masas.

EN CONCLUSION, es necesario precisar en el documento los dos blancos contra los cuales se dirige nuestra política de rectificación:

- i. El blanco primero es el constituido por los rezagos de la concepción vanguardista-economicista, hasta hace poco predominantes;
- ii. el segundo blanco son las desviaciones alentadas por el fin de la situación prerrevolucionaria y la persistencia de la democracia parlamentaria:
  - el liberalismo en lo ideológico,
  - la unilateralidad en la lucha política,
  - el movimientismo en lo orgánico.

*El movimientismo se incorpora un párrafo.*  
Cuando hablamos de unilateralidad en la lucha política queremos expresar que el error principal en esta época de tránsito al PRM ha sido la concentración unilateral de la DN en la escena política, pero sin dirigir la construcción orgánica del partido.

## → 2. CARACTERÍSTICAS DEL PRM:

Para que el diagnóstico sirva de base a un plan de asentamiento y construcción estratégica del partido y si queremos encontrar "vías para la superación de la crisis" (p.9), es necesario construir un puente esbozando las características del partido que queremos construir y contraponiendo estas características con la situación actual del partido.

A. En ese sentido, consideramos que el PRM supera la concepción de partido "que lo dirige todo", por la concepción de partido que dirige y articula:

- hacia adentro del propio partido;
- hacia afuera del partido, hacia la sociedad;
- para luchar por la hegemonía.

a. Dirige y articula hacia adentro, forjando un sistema de organización y dirección que permita:

- especialización en tareas,
- centralización de experiencias.

Antes, las células cumplían en la mayoría de los casos una única función, por lo general de asesoría gremial o trabajo de aparato. Actualmente, la situación del país y de la lucha política exige a esas viejas células una diversidad de tareas anteriormente inexistentes e impensables, en ámbitos y sectores anteriormente no vigentes: mujeres, jóvenes, parlamento, municipio, autodefensa, organizaciones de producción, etc. Ante esta situación, consideramos que la discusión no es fundamentalmente de forma (células o comités) sino de fondo.

En un país heterogéneo y con una sociedad sumamente compleja, la organización debe ser multilateral, teniendo en cuenta especificidades por regiones, clases y sectores. En ese sentido proponemos: unidad en los principios de organización, flexibilidad en la estructura, definiendo las características de los organismos partidarios de acuerdo a las funciones sociales que ellos cumplen.

Por otro lado, es necesario precisar aquí la necesidad de que el partido, al mismo tiempo que apertura su actividad pública en función de la forma principal de organización y lucha política de las masas en el presente período, mantenga su estructura clandestina y normas respecto al trabajo abierto, clandestino y secreto, y rectifique las desviaciones liberales que la actual situación propicia.

Vale la pena recalcar a estas alturas lo aprobado en el congreso de fundación: la necesidad de un partido de cuadros y militantes, que conjugue en su interior tanto las clases básicas como "todas las sangres" y permita la especialización en tareas "aparato, parlamento, movimiento social, todas válidas siempre y cuando se combine esa especialización con la centralización de experiencias dentro de un proyecto revolucionario.

La correcta combinación entre especialización y centralización es indispensable para evitar que la especialización, tanto entre parlamentarios e intelectuales, pero también entre dirigentes populares y miembros de aparato, se convierta en pretexto para privilegiar proyectos personales en desmedro del proyecto colectivo revolucionario. Por otro lado, para evitar también que la centralización anule la necesaria especialización, que permite al partido dar la lucha en todos los terrenos.

#### b. Hacia la sociedad.

En este sentido es necesario evaluar la construcción del PUM en el contexto concreto del Perú de los años 80:

- i. Con la existencia de un amplio y complejo movimiento social que rebasa sus fronteras;
- ii. Con la existencia de IU como referente de la entidad política de millones de peruanos;
- iii. con la existencia de otros partidos de izquierda con pretensiones similares a las nuestras.

En ese contexto, consideramos que el objetivo del p. es "ganar la hegemonía política, social e ideológica para su propuesta de socialismo mariategui-sta y por tanto la conducción de dicho movimiento, de sus diversas expresiones (IU, asamblea nacional popular) y diversas formas de lucha que la correlación de fuerzas determine (política, sindical, ideológica, militar, etc.)" (p.1 de la moción del CEN sobre "Diseño básico...", subrayados nuestros).

#### c. Luchar por la hegemonía.

Luchar por la hegemonía en el contexto peruano y partiendo de nuestra situación concreta actual, implica superar una doble debilidad:

- i. En la relación con el movimiento social.  
Es necesario potenciar el llamado "protagonismo popular" en sus múltiples expresiones, consolidar su representación política en IU y forjar de esa forma los factores de poder popular.

Es necesario en este sentido recalcar que el partido no es el único factor de poder, sino el que potencia y articula los diversos factores, sin reemplazarlos ni sobreimponerse a ellos, es el autogobierno del pueblo - como sujeto político.

##### i.i. En la proyección estatal

El partido, dentro de IU, se proyecta como contraestado, como alternativa de gobierno y poder.

Esto significa, que si son correctamente utilizadas, las posiciones ganadas dentro del Estado burgués pueden facilitar tareas estratégicas.

Ello implica también la modernización del Partido, ganando en eficacia presencia en la escena nacional, en los grandes debates, en los medios de comunicación.

Implica, asimismo, afirmar un liderazgo colectivo en el Partido, crear las condiciones para impulsar el protagonismo y capacidad de dirección de un equipo de cuadros múltiples con campos complementarios de acción y proyección política y con un estilo que rompe con las formas tradicionales de personalismo, autoritarismo y caudillismo.

#### 3. Un nuevo mito

El diseño de un plan de asentamiento político-orgánico sería como un vehículo sin combustible si no está motorizado por un nuevo mito.

En ese sentido, debemos rescatar lo positivo de la herencia de las décadas pasadas, y no sólo ver el lado negativo. Uno de los aspectos positivos, siempre y cuando sea reinterpretado, es la mística de entrega a la lucha por los ideales revolucionarios. El sentido de heroicidad y de "agonía" en la vida, que tiende a debilitarse con el fin de la situación pre-revolucionaria, la democracia parlamentaria, la modernización capitalista del país y el propio ciclo biológico de la dirección.

Al mismo tiempo, debemos precisar que es necesario incentivar también una visión no sólo mítica sino científica de la revolución, combinando de esta forma la mística (fe) con la razón.

Con estas precisiones, es necesario entonces poner como condición central de la construcción partidaria la reafirmación del mito mariateguista de socialismo democrático y nacional; de revolución integral y conquista del "pan y la belleza"; de protagonismo popular y autogobierno; de nueva moral, moral de productores.

Esto debe concretarse en una nueva concepción de militante, que tenga en cuenta los proyectos personales y familiares y los canalice dentro de un proyecto colectivo revolucionario.

A partir de este conjunto de criterios será posible superar las actuales deficiencias "mediante la generación de un gran movimiento ideológico, orgánico y político de rectificación partidaria de bases, con la firme conducción autocrítica de la DN:"(p.9)

### opiniones

- Melgor. Es IV la q' frustra que los P. sean PRM
- Arenas. La explicación de la crisis es el cambio <sup>de vanguardismo</sup> de la situación política después del G. Político
- Héctor.
- Oluso. Son apreciaciones distintas
- Wilko. Hay que hacer
- Ortego. PRD todavía es teórico y lo falta de prácticas, estrategia
- Miguel

## LA LUCHA POR LA ASAMBLEA NACIONAL POPULAR EN LA TACTICA DEL PARTIDO

Este es un trabajo de largo aliento. Debemos crear conciencia de su necesidad e importancia y forjar entre los trabajadores la voluntad de construirla y legitimarla.

La ANP debe expresar la Unidad Nacional organizada del movimiento obrero y popular tras una propuesta política. Así considerada representa nuevas condiciones para luchar por la transformación del país.

Pero aún nos encontramos relativamente lejos de poder plasmar la unidad nacional de las múltiples expresiones organizadas del movimiento social que han pugnado por el cambio en las últimas décadas. Y nos encontramos también ante el reto de identificar a ese movimiento social con banderas políticas programáticas.

Por ello en la lucha por la Asamblea Nacional Popular no debemos trabajar exclusivamente con las dirigencias, burocratizando esta lucha. Debe ser un trabajo de bases, profundamente democrático ganando la adhesión, y comprometiendo, a la mayoría de trabajadores. Hay que explicar y convencer sobre la necesidad e importancia de forjar este factor de poder. Hay que lograr acuerdos de Asamblea, hay que promover las relaciones entre los gremios y de estos con las organizaciones representativas de sectores sociales. Hay que procurar centralizaciones departamentales y/o regionales y reclamar por la iniciativa y trabajo permanente de las organizaciones nacionales en esta perspectiva, y en este mismo proceso debemos recoger el sentido de las aspiraciones de los trabajadores, trabajando en la formulación de propuestas políticas programáticas sectoriales y territoriales.

De esta manera en la lucha por la Asamblea Nacional Popular el pueblo identificará su vanguardia política. Por ello, esta lucha no acaba con la realización de un evento en el que finalmente logremos forjar la ANP. La ANP deberá ser desde ese momento una nueva fuente de legitimidad y representatividad popular y una nueva institucionalidad con capacidad de convocatoria y movilización revolucionaria.

Forjar esa representación nacional otorgaría al movimiento obrero y popular una nueva dimensión política y social y una superior capacidad para luchar por sus reivindicaciones y aspiraciones en la diversidad de terrenos en que ahora y en las probables variaciones del período puede y debe librarse este combate.

El partido debe entonces marcar desde ahora a la Asamblea Nacional Popular como el instrumento político orgánico de acumulación de fuerzas de todo el período, siendo una tarea fundamental darle el contenido programático del cual aún carece.

En esta tarea debemos comprometer a Izquierda Unida y derrotar las posiciones que pretenden confrontarlas a la ANP, ya que sólo así será posible conquistar nuestros objetivos. Pero no podemos esperar a que exista consenso o supeditar a eventuales efectos, las tareas del Partido al respecto.

## COMISION 3

- La Comisión ha leído y discutido 3 documentos:
  - Diseño Básico del Plan de Asentamiento y Construcción Estratégica.
  - Balance del Plan de Organización aprobado por la II Sesión del CC.
  - Plan de organización del Partido: Primer Momento de Asentamiento Estratégico.

### 1. APRECIACIONES GENERALES

1.1 La Comisión considera que los 3 documentos presentados al III CC. son reiterativos en el tratamiento de los temas centrales de debate, que ha dificultado su discusión en la Comisión. El debate sobre el PRM, se inicia en el conjunto del Partido y existen diversas maneras de entenderlo de acuerdo a las diferentes concepciones sobre estrategia, sobre ideología, y también sobre la evaluación del momento político. Este debate está intimamente vinculado a las diversas experiencias de construcción del P. en las diferentes regiones del País.

1.2 El debate en la Comisión se ha concentrado en dos problemas :

- La Construcción del P.
- La estructura orgánica del P.

1.3 Sobre el objetivo general del documento "Diseño Básico del Plan de Asentamiento y Construcción Estratégica" (DBPACE).

Hacer las siguientes precisiones:

a. El Proyecto Nacional Histórico Mariateguista es la propuesta práctica que el Partido levante para lograr la hegemonía en el movimiento social. La forja de una franja en la sociedad tras el proyecto nacional mariateguista, tiene su mayor expresión en la forja de la hegemonía en IU.

b. Sobre el objetivo específico ponemos la siguiente precisión :

La Construcción del PRM en términos prácticos implica la forja de una hegemonía que permita articular en un solo movimiento nacional, uniendo la acción política partidaria, que se expresa a través de sus instrumentos centrales: periódico nacional, representación pública, red de locales, revista teórica, experiencias piloto, etc. con el espacio político social en los cuales las clases básicas y los movimientos populares desenvuelven su existencia. Es así que el P. debe tener sus propias actividades de asesoría sindical, barrial, cultural, artística, debate teórico, comedores

populares etc.

c. La estructuración del PRM en terminos organizativos significa para el PUM dos tareas intimamente ligadas.

1. Centralización y fortalecimiento del P. como el principal instrumento de Construcción de la vanguardia socialista.
2. El fortalecimiento desde las bases de IU en combate al Reformismo y sectarismo.

2. SOBRE LA ESTRUCTURA BASICA DEL PARTIDO.

La Comisión considera que: La estructura orgánica celular debe ser capaz de responder a las nuevas condiciones de lucha existentes, al concepto de hegemonía en la forja del proyecto Nacional Histórico Mariateguista. En tal sentido lo que se manifiesta en la actual crisis del P. es la crisis de la vieja concepción de Ce. atada al vanguardismo economicista. En la actual situación política debemos ratificar nuestra estructura básica celular, especializada ligada a las masas y con centralismo y democracia, pues persiste como forma organizativa que nos permitirá superar el economicismo y el socialdemocratismo parlamentarista. No creemos por ello que sean alternativa las estructuras de Comites o Ce. de 50 militantes, como organismo permanente y regular del P.

3. SOBRE LA CONSTRUCCION DEL PARTIDO.

Considera la Comisión que la tarea de Construcción del P. se potencia cuando se ubica mejor a los mm. y cuadros del P. en sectores políticos básicos ligados a las actividades de las masas.

En el caso de los Parlamentarios proponemos que estos se incorporen y dependan a los trabajos de las Comisiones Nacionales y tengan una relación con los Comites Políticos de los Departamentos y las Regiones de origen o en donde van a desplegar su actividad, por decisión del CC.

Pensamos que todos los Parlamentarios deben tener responsabilidades específicas con las diferentes sectores del movimiento de masas. Alcanzamos al CC. la siguiente propuesta de responsabilidades de Parlamentarios del PUM con el movimiento Popular.

<u>NOMBRE</u>	<u>RESPONSABILIDAD DE MASAS</u>
ESPINOZA	TRABAJO TRANSPORTE
J. CASTRO	CAMPESINADO SALUD.
BARRIONUEVO	MINEROS AMBULANTES
J. BACA LUNA	PESQUEROS SIDER
C TAPIA	CITE BARRIAL MUNICIPAL
A HAYA	MINEROS UNIVERSIDADES
RONDINEL	SOUTHERN INDUSTRIA
QUINTANILLA	MOVIMIENTO ESTUDIANTIL -- CITE
MEDINA	DD.HH. SALUD
BAYONA	PETROLEO MAGISTERIO
ARROYO M.	CAMPESINADO -- FTAP.

LUNA VARGAS  
MALPICA  
NIETO

CAMPESINADO  
MINERO \_ PETROLEO  
MAGISTERIO \_ CULTURA.

En este trabajo (Parlamentario) y en otros aspectos del trabajo del P. se deben superar las desviaciones individualistas y perfilistas y rescatar el espíritu del Trabajo Colectivo y Centralizado del Partido.